
Школьники 
вышли 
на онлинейку
Расходы  
на новый учебный год 
переместились в интернет

Начало учебного года,  вопреки 
обыкновению, не  подтолкнуло 
жителей Москвы и Санкт-Петер-
бурга к походу в  торгцентры: 
их посещаемость оказалась 
 заметно ниже, чем в прошлом 
году. Отсутствие традицион-
ных школьных линеек и низкая 
покупательная активность вы-
нудили ритейлеров отказаться 
от школьных ярмарок, а родите-
лей —  перераспределить траты 
на  более поздний период и пере-
нести часть покупок в онлайн.

Показатель Shopping Index (от-
ражает количество посетителей 
на 1 тыс. кв. м торговой площади) 
в московских торгцентрах на неделе 
перед 1 сентября оказался примерно 
на 10% ниже аналогичного значения 
прошлого года. Такие данные приво-
дит Watcom Group. В 2019 году при-
рост относительно аналогичного по-
казателя 2018 года был 0,4%. В Санкт-
Петербурге динамика оказалась еще 
ниже. Shopping Index перед началом 
учебного года сократился на 15% год 
к году. Президент Watcom Group Ро-
ман Скороходов связывает отрица-
тельную динамику с переходом ча-
сти потребителей в онлайн и ростом 
цен, который произошел на фоне об-
щего падения доходов населения.

Расходы на покупки к 1 сентября 
в этом году действительно выросли. 
По расчетам Ozon, базовый набор 
из школьной формы, рюкзака и кан-
целярских принадлежностей за год 
подорожал на 14%, до 5 тыс. руб. 
в среднем по стране. В ВТБ подсчи-
тали, что всего россияне за послед-
нюю неделю потратили на подго-
товку к новому учебному году около 
300 млн руб.— на 12% больше анало-
гичного значения прошлого года. От-
носительно предыдущей недели тра-
ты выросли на 7%. По данным Ozon, 
количество заказов школьных това-
ров в последние две недели августа 
выросло на 74%. Годом ранее спрос 
за этот период увеличивался на 53%.

Данные Watcom подтверждают 
операторы торгцентров. По словам 
коммерческого директора NP Group 
Александра Андреевича, трафик 
на минувшей неделе действительно 
сократился относительно аналогич-
ного периода прошлого года. Но экс-
перт называет динамику скорее по-
зитивной: изначально он ждал более 
медленного восстановления спроса. 
Президент Союза торговых центров 
Булат Шакиров говорит, что в сред-
нем московским торгцентрам уда-
лось восстановить посещаемость 
на уровне 80–85% от аналогичных 
значений прошлого года, петербург-
ским — на 60%, объектам в других го-
родах-миллионниках — на 60–70%. 
Приближение 1 сентября, по его сло-
вам, ситуацию не изменило. 

Обороты большинства ритейле-
ров одежды и обуви, по наблюдени-
ям господина Шакирова, держатся 
на уровне 50–70% от докризисных 
значений.
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Хакеры обратились к Госдепу
В российском даркнете появились данные американских избирателей
На одной из российских хакерских пло-
щадок выложили базы данных 7,6 млн 
избирателей Мичигана, а также милли-
онов жителей других штатов США. Поль-
зователи форума нашли способ зара-
ботать на них, используя программу 
Госдепа «Вознаграждение за помощь 
правосудию», позволяющую получать 
деньги за сообщения о фактах вмеша-
тельства в выборы в стране. Другие ком-
мерческие способы использовать утеч-
ку, вероятно, уже исчерпаны, полагают 
эксперты. Часть из них допускает, что 
публикация баз может быть провокаци-
ей перед очередными выборами прези-
дента США.

„Ъ“ обнаружил на одном из форумов 
в даркнете объявление о бесплатном досту-
пе к персональным данным миллионов жи-
телей США. Пользователь под ником Gorka9 
раздает архивы с информацией об избирате-
лях штата Мичиган. В его сообщении указа-
но, что в файлах содержится подробная ин-
формация о 7,6 млн американцев. В них есть 
следующие строки: имя, дата рождения, пол, 
дата регистрации, адрес, почтовый индекс, 
электронная почта, идентификационный 
номер избирателя и номер избирательно-
го участка, убедился „Ъ“. По словам автора, 
данные актуальны на март 2020 года. В ГК In-
foWatch „Ъ“ подтвердили подлинность этой 
базы, уточнив, что она исходно «утекла» еще 
в конце 2019 года.

Судя по содержанию форума, Gorka9 спе-
циализируется на взломе и продаже амери-
канских баз данных. Его жертвами стали 
не только жители Мичигана. „Ъ“ также обна-
ружил на площадке раздачу баз данных из-
бирателей штатов Коннектикут, Арканзас, 
Флорида и Северная Каролина. В каждом 
из архивов содержатся от 2 млн до 6 млн 
строк. Базами избирателей дело не ограни-
чивается. Тот же хакер также продает пер-
сональные данные 62 тыс. пациентов Бру-
клинского центра хирургии Нью-Йорка.

Пользователи форума уже нашли способ 
монетизировать информацию об американ-
ских избирателях, который не требует ка-
ких-либо специализированных навыков. 
Для этого предлагается использовать про-
грамму Госдепартамента США «Вознаграж-
дение за помощь правосудию» (Rewards for 
Justice). Один из участников форума утвер-
ждает, что в ее рамках ему удалось полу-
чить финансовое вознаграждение пример-
но в $4 тыс. за ссылку на утекшую базу изби-
рателей Коннектикута.

Программа Rewards for Justice стала ши-
роко известна летом, в начале августа изда-
ние Znak.com сообщало, что россияне стали 
получать СМС-сообщения от Госдепа с пред-
ложением за вознаграждение до $10 млн 
подробно рассказать о фактах вмешатель-
ства иностранных государств в американ-
ские выборы. В посольстве США изданию 
It’s My City подтвердили причастность к рас-

сылке, а представитель МИД РФ Мария Заха-
рова в Facebook назвала рассылку «гибрид-
ной атакой» американских спецслужб.

Подобные утечки можно использовать 
в политических целях: изучать предпочтения 
избирателей, нацеливать их на тот или иной 
выбор или даже склонять к протестам, отме-
чает руководитель направления аналитики 
и спецпроектов InfoWatch Андрей Арсентьев. 
Но чаще базы, по его словам, служат в первую 
очередь в качестве ценной информации для 

мошенников, поскольку списки избирателей 
содержат всю основную информацию о лю-
дях. Директор центра мониторинга и реаги-
рования на кибератаки Solar JSOC компании 
«Ростелеком» Владимир Дрюков предполага-
ет, что сами хакеры, исходно завладевшие ба-
зами, уже «извлекли все коммерческие выго-
ды» до того, как выложить в открытый доступ.

Опрошенные „Ъ“ эксперты отмечают ре-
гулярность утечек персональных данных 
американских избирателей. «Зачастую дан-
ные оказываются скомпрометированы 
из-за неправильной конфигурации серве-
ров в облаке или некорректных настроек 
приложений»,— поясняет Андрей Арсенть-

ев. Он напоминает, что самая крупная утеч-
ка произошла в 2007 году, когда по вине под-
рядчика Республиканской партии в откры-
том доступе оказались данные 198 млн гра-
ждан США, имеющих право голоса.

О слабой защите персональных данных 
американских избирателей говорят и сами 
взломщики. В переписке с корреспонден-
том „Ъ“ один из продавцов баз данных сооб-
щил, что достаточно найти одну из многочи-
сленных уязвимостей сайтов, использую-
щихся в голосовании, а затем использовать 
метод SQL Injection — внедрение вредонос-
ного кода в базу данных.

Впрочем, речь может идти и о намерен-
ной провокации, не исключают экспер-
ты. Ведущий аналитик направления «Ин-
формационная безопасность» IT-компании 
КРОК Анастасия Федорова указывает, что 
пост об утечке появился незадолго до пре-
зидентских выборов в США, запланирован-
ных на 3 ноября. По ее мнению, судя по пол-
ноте информации, ее источником стала го-
сударственная система. Другой собеседник 
„Ъ“ полагает, что по нику пользователя, опу-
бликовавшего базу, можно предположить, 
что это «первый этап подготовки к обвине-
нию российских хакеров во вмешательстве 
в выборы президента США».

Никита Королев

Экспорт сильный, 
порывистый
«Газпром» пересмотрел  
свой прогноз поставок в Европу

Рост продаж газа в конце лета, восста-
новление мировой экономики и ожи-
дание холодной зимы позволили «Газ-
прому» более оптимистично взглянуть 
на перспективы экспорта в Европу 
в 2020 году. Компания немного увели-
чила прогноз по объемам поставок — 
до 170 млрд кубометров, и сущест-
венно — на 25% — по ценам. Однако 
эксперты считают оценки завышенны-
ми, а руководство «Газпрома» призна-
ет, что из-за плохих показателей с на-
чала года компания будет сокращать 
инвест программу. Выплатить диви-
денды при этом в монополии обеща-
ют, не смотря на рост долговой нагрузки 
на фоне падения EBITDA.

«Газпром» повысил до 170 млрд кубоме-
тров прогноз экспорта газа в Европу по ито-
гам 2020 года, несмотря на падение поставок 
на 18% (до 78,9 млрд кубометров) в первом 
полугодии. Новый уровень на 1,8–2,4% выше 
прежних ожиданий по продажам на ключе-
вой для монополии рынок.

Как пояснил в ходе телефонной конферен-
ции с инвесторами начальник департамента 
«Газпром экспорта» Андрей Зотов, «осторож-
ный оптимизм» компании связан с ростом 
экспорта газа в августе, традиционно наибо-
лее слабом месяце года с точки зрения про-
даж, до уровня 500 млн кубометров в сутки. 
По его словам, концерн ожидает выполне-
ния потребителями обязательств по принци-

пу take-or-pay. Учитывая, что весь портфель 
экспортных контрактов «Газпрома» в Европу 
и Турцию составляет около 205 млрд кубоме-
тров, а уровень take-or-pay — в среднем 80%, 
то речь идет о гарантированном отборе при-
мерно в 165 млрд кубометров.

Рост экспорта, как надеются в «Газпроме», 
должна поддержать суровая зима. По словам 
главы финансово-экономического депар-
тамента компании Александра Иваннико-
ва, она позволит «Газпрому» вернуться к «ка-
чественным, хорошим показателям». «Как 
мы и обещали в начале года, мы считаем, что 
когда-нибудь количество „черных лебедей“ 
должно закончиться и должны полететь „бе-
лые“»,— сказал он.

Помимо роста объемов «Газпром» рас-
считывает и на восстановление экспорт-
ных цен, которые в последние месяцы были 
на многолетних минимумах на фоне обще-
го спада в экономике в связи с пандемией 
коронавируса. Как считает Александр Иван-
ников, второй квартал был низшей точкой 
кризиса, так что в дальнейшем можно ожи-
дать восстановления мировой экономики и, 
соответственно, цен на газ. Господин Иван-
ников сообщил, что уже сейчас спотовые ко-
тировки в значительной степени отыграли 
падение первой половины года, а форвард-
ные контракты на зиму торгуются на уровне 
$160–170 за 1 тыс. кубометров.
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Мария Колесникова:  
«Я не буду врать: мне тяжело…»
Лидеры координационного совета белорусской 
оппозиции хотят пройти свой путь до конца

Члены президиума координационного 
совета белорусской оппозиции Мария 
Колесникова и Максим Знак рассказали, 
на кого они работают, кто придумывает 
речевки к шествиям, что на самом деле 
думают об отношениях с Россией, поче-
му «ошарашились» и отказались от по-
мощи Евросоюза. Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников задал 
вопрос Марии Колесниковой, готова 
ли она стать лидером в этой ситуации,— 
и получил неожиданный, но, без сомне-
ния, обдуманный, а может быть, и вы-
страданный ответ.

Мы договорились встретиться с Марией Ко-
лесниковой и Максимом Знаком в офисе не-
зарегистрированного кандидата в президен-
ты Белоруссии Виктора Бабарико, они работа-
ли в его предвыборном штабе, пока его не сня-
ли с дистанции: он, как известно, оказался 
в СИЗО накануне президентских выборов.

Офис на улице Веры Хоружей светел 
и чист, заполнен при этом людьми, и теперь 
он работает, похоже, больше в интересах са-
мой Марии Колесниковой. Я на всякий слу-
чай поинтересовался у нее, не собирается 
ли где-то здесь в ближайшее время коорди-
национный совет оппозиции.

— Да вы знали! — засмеялась она.— Пря-
мо здесь, через полтора часа!

Я, конечно, не знал: спросил наудачу.
И я обрадовался:
— Можно поприсутствовать, послушать?

Они с Максимом Знаком смутились:
— Да нет, лучше не надо… Мы решили, 

что заседания проходят в закрытом режи-
ме… После совета будет брифинг…

Они, оба засмеявшись, согласились 
со мной, что это был бы наверняка прекрас-
ный журналистский материал, но в осталь-
ном одни минусы: столько мнений там стал-
киваются, столько идей, которые потом все 
равно не реализуются, что толку никакого.

Я не стал настаивать: просто ясно было, 
что бесполезно.

— Вчера после «Марша мира» у меня воз-
ник один вопрос, не удивляйтесь: на кого 
вы работаете?..— спросил я их.— Когда все 
эти тысячи людей пришли отовсюду к сте-
ле «Минск — город-герой» и расположились 
около нее на лужайках, никуда дальше не со-
бираясь, казалось, что все они тут для того, 
чтобы выпустить пар, накопившийся за не-
делю, почувствовать, что все, как и прежде, 
вместе, и больше в общем-то ни для чего. Ни-
какого митинга, на котором им рассказали 
бы, что делать и куда идти в следующий раз… 
И вообще, не было попытки как-то приобо-
дрить их. И лидера никакого не было. А уж, 
кажется, должен быть. Ясно, что некоторые 
лидеры сидят в тюрьме, но и ваше движение 
без лидера существовать уже не может, ина-
че происходит именно это: пар уходит в сви-
сток. Или это не так?
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ДОНА ЛЬ Д ТРАМП ПОГРОМИЛ ВСЕ ПРОГНОЗЫ
Н А  Ф О Н Е  Б Е С П О Р Я Д КО В  В  С Ш А  Е Г О  П О П У Л Я Р Н О С Т Ь  РА С Т Е Т

Американский президент Дональд Трамп, чьи электоральные шансы совсем недавно можно 
было назвать небольшими, постепенно отвоевывает позиции. При сохраняющемся превосход‑
стве в рейтингах демократ Джо Байден не может заранее считать себя победителем: опросы 
показывают динамику, схожую с августом 2016 года,— тогда Дональд Трамп начал постепенно 
отвоевывать очки у своей соперницы Хиллари Клинтон, а затем победил на выборах, став 
45‑м президентом США. Одна из причин укрепления позиций Дональда Трампа — продолжа‑
ющиеся беспорядки на расовой почве. Для простого обывателя весьма важно, чтобы прези‑
дент, который победит на предстоящих выборах, мог твердой рукой положить им конец.

«Хаос и беспорядок, которые мы видим сегодня,— это Америка Дональда Трампа» — так конгрессмен-демо-
крат Вэл Демингc в интервью телеканалу CBS охарактеризовала новое убийство в охваченном 
беспорядками городе Портленде (штат Орегон).

Доступностью данных 
об американских избирателях 
удивлены сами хакеры   
ФОТО REUTERS

Подписной  
индекс 50060
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Работа национального  проекта 
по повышению производитель-
ности труда, несмотря на про-
блемы, связанные с эпидеми-
ей, летом 2020 года успешно 
продолжилась и де-факто ста-
ла частью ответа Белого дома 
на проблему — так, мероприятия 
нацпроекта использовались для 
ускорения производства средств 
индивидуальной защиты в реги-
онах. Минэкономики реализует 
в этом году «пилоты» по развитию 
в рамках нацпроекта цифровой 
экосистемы сервисов по органи-
зации ускоренной цифровиза-
ции производства. Кроме того, 
предполагается отмена верхнего 
«порога» по объемам продаж для 
участия в нем компаний. Ново-
сти о ходе нацпроекта сообщил 
в ходе визита в Краснодарский 
край министр экономики Максим 
Решетников — совещания по этой 
теме в Краснодаре предваряют 
начинающийся сегодня визит в 
регион премьер-министра Миха-
ила Мишустина.

Нацпроект «Производительность 
труда и поддержка занятости», реа-
лизуемый в текущем формате с 2019 
года, в отличие от большинства дру-
гих, выглядел чрезвычайно уязви-
мым с весны 2020 года. Напомним, 
нацпроект, включающий в себя фе-
деральный проект (ФП) по внедре-
нию управленческих решений, спо-
собствующих росту производитель-
ности труда, предполагает содей-
ствие инфраструктуры, созданной 
под руководством Минэкономи-
ки (в первую очередь Федеральным 
центром компетенций, ФЦК), вне-
дрению на 10 тыс. предприятий РФ, 
присоединившихся к нему, совре-
менных инструментов управления 
производством, а также переобуче-
ние (смежный ФП, входящий в нац-
проект, предполагает в том числе 
переобучение работников, находя-
щихся под риском сокращений). Ог-
раничения активности, связанные с 
эпидемией, могли существенно за-
тормозить ФП.

28 августа на совещании в Крас-
нодаре ход реализации нацпроек-
та обсуждал Максим Решетников. 
Как сообщил министр, принципи-
альных сбоев в нацпроекте нет: сей-
час в него вовлечены 1662 предприя-
тия из 50 регионов, в Краснодарском 
крае в их числе — 101, на 13 предпри-
ятиях региона региональный центр 
компетенций (РЦК) проекты уже реа-
лизовал. Гендиректор ФЦК Николай 
Соломон приводит два успешных 
кейса, реализованных в крае с 2018 
года,— АО «Комбинат хлебопродук-
тов „Тихорецкий“» и ООО «Хлеб-сер-
вис», где мероприятия в рамках ФП, 
в том числе летом 2020 года, позво-
лили существенно увеличить про-
изводительность. В свою очередь, на 
совещании министр приводил кей-
сы ООО «Сервис-Юг-ККМ» и «Коре-
новский молочно-консервный ком-
бинат», где проекты с участием ФЦК 
позволили радикально увеличить 
производственные показатели.

В целом уже, по данным отчет-
ности ФП за первое полугодие 2020 
года, очевидно, что самый компакт-
ный (с точки зрения финансиро-
вания, но не трудозатрат) нацпро-
ект оставался высокоэффектив-
ным. Так, на 30 июня в проект во-
шли 1602 предприятия (около 600 
работают с ФЦК, самостоятельно и с 
партнером-консультантом — около 
750, остальные — с региональными 
центрами), переподготовку прошли 
17,9 тыс. работников, подготовлено 
914 тренеров из запланированных 
к марту 2021 года 1550, создано 85% 
запланированных РЦК. ФЦК и РЦК 
работали не только дистанционно, 
но и на 30% предприятий проек-
та, не ограничивавших доступ тре-
тьих лиц на промплощадки. Нако-
нец, ресурсы нацпроекта, видимо, 
достаточно ощутимо помогли с про-
изводством СИЗ в РФ весной-летом 
2020 года — так, на ООО «Респира-
торный комплекс» в Ленинград-

ской области, АО «КазХимНИИ» в 
Татарстане, АО «ЭХМЗ имени Зелин-
ского» в Московской области, АО 
«АРТИ-завод» в Тамбовской области 
за три-четыре недели работы по ме-
тодикам ФП прирост производства 
составлял от 7% до 94%, а в ряде слу-
чаев — на 350–1400%.

Всего на конец августа 2020 года 
более 200 участников нацпроекта 
получили по программам поддер-
жки МСП кредиты на сумму более 
35 млрд руб., впрочем, очевидно, 
что основной привлекательностью 
в ФП по производительности явля-
ются фактически бесплатные для 
участников консалтинговые услуги, 
в том числе по бизнес-модели, логи-
стике, сбыту. Основная работа ФЦК 
— создание «производственного по-
тока-образца», который может осва-
иваться в дальнейшем на сходных 
предприятиях. Сейчас создано 345 
таких «потоков» в ФЦК (план по их 
созданию выполнен), в РЦК и у парт-
неров ФП их уже существенно боль-
ше, чем запланировано на 2020 год. 
Компании в нацпроекте также при-
влекает нулевая ставка налога на 
имущество в 2019–2024 годах (что 
компенсирует им по крайней мере 
часть собственных инвестиций в 
программах), а также уже довольно 
глубокая интеграция участников в 
другие системы поддержки бизне-
са — в первую очередь в программу 
поддержки экспорта.

На совещании Максим Решетни-
ков объявил о двух новых расшире-
ниях проекта, которые можно счи-
тать новым этапом в ФП. Первое — 
планы по созданию пилотных про-
ектов федеральных цифровых сер-
висов, направленных на оптими-
зацию бизнес-процессов и повы-
шение производительности, будут 
реализованы до конца 2020 года, 
и это позволит в 2021 году гово-
рить о запуске цифровой экосисте-
мы ФП. Вторая новость — Минэко-
номики планирует снять верхнюю 
границу для потенциальных участ-
ников нацпроекта. Сейчас она со-
ставляет 30 млрд руб. объемов про-
даж в год, что де-факто исключает 
из проекта крупный бизнес, имею-
щий значимые для менее крупных 
участников наработки в повыше-
нии производительности, которые 
в экосистеме будут более доступ-
ны средним компаниям (нижний 
«порог вхождения» при этом со-
храняется). Ранее предполагалось, 
что для крупных предприятий, ко-
торые не участвуют в ФП как парт-
неры, эти программы неприори-
тетны из-за существования собст-
венных и из-за ограниченности ре-
сурсов. Но на совещании Минэко-
номики объявило, что в том числе 
в Краснодарском крае с его доста-
точно развитой экономикой круп-
ные компании хотели бы присое-
диниться к нацпроекту. Глава Крас-
нодарского края Вениамин Кондра-
тьев на совещании 28 августа отме-
тил важность нацпроекта в том чи-
сле для развития агрокомпаний в 
регионе, притом что в этом секторе 
с 2015 года производство уже выро-
сло на 25%, приток туристов в реги-
он (около 17 млн в год) делает акту-
альным дальнейший рост произво-
дительности в агросекторе.

Часть тематики совещаний кон-
ца недели, видимо, будет обсу-
ждаться в ходе визита в Краснодар-
ский край премьер-министра Ми-
хаила Мишустина 1 сентября. В от-
личие от большинства других про-
ектов, ФП по повышению произво-
дительности не является мерой пря-
мого бюджетного стимулирования. 
Однако основная задача ФП — до-
биться повышения темпов приро-
ста ВВП в ее «органическом» вариан-
те, через рост производительности 
труда — за последние полгода стала 
еще более актуальна, поскольку от 
ее реализации отчасти зависят тем-
пы посткризисной динамики пром-
производства и ВВП на горизонте 
минимум нескольких лет.

Дмитрий Бутрин

Самое время  
учиться работать
Минэкономики расширит нацпроект 
по производительности труда  
на крупные компании

Посетив Дальний Восток, 
премьер-министр Миха-
ил Мишустин сформули-
ровал внушительный пе-
речень поручений — от 
решения локальных про-
блем, вроде заверше-
ния строек, до ускорения 
развития макрорегиона 
в целом. Ответственны-
ми за исполнение поруче-
ний назначены не только 
ведомства, но и в рамках 
усиления личной ответ-
ственности профильные 
вице-премьеры. Обнов-
ленному составу прави-
тельства вновь напомнили 
о приоритетном  значении 
Дальнего Востока, реше-
нием проблем  которого 
чиновники занимают-
ся уже почти семь лет. 
В частности, будет активи-
зирована работа давно не 
собиравшейся «дальнево-
сточной» правкомиссии.

Премьер-министр Ми-
хаил Мишустин по итогам 
своей недельной поездки 
по Дальнему Востоку под-
писал примерно семь де-
сятков поручений, направ-
ленных на решение как ло-
кальных проблем (напри-
мер, завершение строитель-
ства конкретной больницы), 
так и глобальных — разви-
тие макрорегиона в целом. 
За каждым поручением по-
мимо ответственных ве-
домств в качестве исполни-
теля закреплены профиль-
ные вице-премьеры. Это, ви-
димо, должно повысить дис-
циплину при реализации за-
дач. При этом отслеживать 
процесс федеральным чи-
новникам придется в том чи-
сле и на месте — Михаил Ми-
шустин попросил вице-пре-
мьера Дмитрия Григорен-
ко и главу Минэкономики 
Максима Решетникова вме-
сте с коллегами из профиль-
ных ведомств «в ближайшее 
время» вновь отправиться на 
Дальний Восток.

Отметим, что общих во-
просов развития макроре-

гиона касается лишь неболь-
шая часть поручений. На-
пример, к 15 октября для ин-
вестпроектов, реализуемых 
на Дальнем Востоке, в рам-
ках механизма соглашений 
о защите и поощрении ка-
питаловложений предлага-
ется внедрить механизм ин-
вестиционного налогового 
вычета по налогам на добы-
чу полезных ископаемых, 
на прибыль, на имущест-
во и землю в размере расхо-
дов, понесенных компания-
ми на создание внешней ин-
фраструктуры.

Уже к 16 сентября в Белом 
доме ждут предложений по 
развитию ипотеки для ин-
дивидуального жилищного 
строительства на Дальнем 
Востоке, а к 15 октября — по 
распространению «Дальне-
восточной ипотеки» (пред-

полагает выдачу займа под 
2% годовых для приобрете-
ния квартир в новострой-
ках) на покупку жилья на 
вторичном рынке для жите-
лей Чукотки и Магаданский 
области. Этот вопрос воз-
ник из-за обращения мест-
ного жителя, который пожа-
ловался на то, что програм-
ма оказалась для его семьи 
недоступной из-за отсутст-
вия строящегося жилья в 
его поселке. Минвостокраз-
вития идею поддержало — 
при условии, что расшире-
ние коснется не всего Даль-
него Востока, а регионов, 
где проблема стоит наибо-
лее остро. Также в ответ на 
просьбу местных жителей 
правительство рассмотрит 
вопрос о предоставлении 
гражданам второго земель-
ного участка площадью не 

более 1 га на человека при 
условии успешного освое-
ния первого гектара — рас-
смотреть эту идею чиновни-
кам необходимо до середи-
ны осени.

Напомним, что в прио-
ритетном порядке прави-
тельство развивает Дальний 
Восток с конца 2013 года — 
за это время специально 
для этой территории созда-
ны преференциальные ре-
жимы, а в госпрограммы 
вписаны дальневосточные 
разделы. Впрочем, пока чи-
новникам удалось добиться 
только точечных успехов, 
системные проблемы ма-
крорегиона остаются нере-
шенными: отток населения 
продолжается, уровень раз-
вития инфраструктуры и 
системы социальных услуг 
остается низким, а ведение 

бизнеса и жизнь на Дальнем 
Востоке — дорогими.

На уровне премьера 
дальневосточные вопросы 
обсуждаются, как правило, 
на заседаниях правитель-
ственной комиссии по во-
просам социально-эконо-
мического развития Даль-
него Востока, однако до по-
ездки Михаила Мишустина 
в последний раз она соби-
ралась два года назад. После 
же личного посещения ма-
крорегиона премьер попро-
сил чиновников «постоян-
но держать руку на пульсе» 
и анонсировал проведение 
заседаний правкомиссии 
не реже чем раз в квартал, 
надеясь, видимо, что это 
позволит «разогнать» тем-
пы развития приоритетных 
для центра территорий.

Евгения Крючкова

Дальнему Востоку  
много чего поручено
Михаил Мишустин формализовал итоги своей поездки в макрорегион

FR

Банк России зафиксировал ре-
зультат прошлогодних дискуссий 
с Минэкономики о рисках рынка 
необеспеченного кредитования 
для стабильности финансовой 
сферы РФ. По состоянию на конец 
первого квартала 2020 года в ЦБ 
не обнаружили ни рисков форми-
рования кредитной пирамиды на 
розничном рынке ссуд, ни «сете-
вых рисков», которые могут обра-
зовывать должники с множеством 
займов. Впрочем, последствия 
карантина увеличили аппетит гра-
ждан к новым долгам и уменьши-
ли их возможности обслуживать 
ссуды. Это может заставить ре-
гулятора ужесточить требования 
к предоставлению новых займов 
уже в ближайшее время.

ЦБ опубликовал исследование 
динамики долговой нагрузки гра-
ждан в четвертом квартале 2019 года 
— первом квартале 2020 года, осно-
ванное на данных трех крупней-
ших бюро кредитных историй. Дан-
ные, наблюдаемые до острой фазы 
коронакризиса и введения каран-
тинов, фиксируют рост числа физ-
лиц-должников как перед банками, 
так и перед микрофинансовыми ор-
ганизациями (МФО). На 1 апреля та-
ких было 42 млн человек (прирост за 
полгода на 1,1 млн), из них 36,4 млн 
человек имели задолженность толь-
ко перед банками; 3,2 млн — перед 
банками и МФО, а 2,3 млн — только 
перед МФО. 

Хотя во второй половине 2019 
года тогда министр экономики Мак-
сим Орешкин прогнозировал рез-
кое торможение роста розничного 
кредитования (более чем с 20% до 4% 
в год) и нарастание социального на-
пряжения уже в 2020 году из-за чрез-
мерной закредитованности граждан 
(особенно в части розничных займов 
и наименее обеспеченных домохо-
зяйств), тенденции на конец первого 
квартала 2020 года, даже на фоне ро-
ста числа должников, позволяли ЦБ 
заключить: «на российском рынке не 
формируется кредитной пирамиды». 
Аналитики фиксировали «некоторое 
замедление» темпов роста необеспе-
ченных займов (на фоне общего за-
тухания кредитования) после введе-
ния ЦБ показателя долговой нагруз-
ки (ПДН) с октября 2019 года — бан-
ки и МФО обязаны рассчитывать его 
при выдаче новых кредитов. Если в 
первом квартале 2020 года доля рас-
полагаемых доходов населения, на-
правляемая на платежи по банков-
ским кредитам, составляла 10,9% 
(8,3% во втором квартале 2017 года), 
то по необеспеченным ссудам — 9,2% 
(6,9% соответственно).

Среди потенциальных «уязви-
мостей рынка», помимо расшире-
ния практики ипотечных платежей 
за счет новых потребительских кре-
дитов (см. «Ъ-Онлайн» от 31 августа), 
в ЦБ называют концентрацию не-
скольких кредитов у одного заем-
щика. Из 3,2 млн человек, имеющих 

и займы, и кредиты, 2,9 млн получи-
ли заем в МФО, уже имея задолжен-
ность по кредиту, из них у 0,9 млн на 
1 апреля были просроченные плате-
жи по нему. Впрочем, на таких заем-
щиков приходится 75 млрд руб. за-
долженности МФО и 351 млрд руб.— 
по кредитам банков (менее 2% сово-
купной). «Анализ распространенно-
сти „цепочек договоров“, образуе-
мых за счет наличия у заемщиков не-
скольких кредитов или созаемщиков 
по некоторым кредитам, показал, что 
в настоящее время „сетевых рисков“ 
на рынке кредитования физических 
лиц нет»,— заключают в ЦБ. Одна-
ко восстановить платежную дисци-
плину могут далеко не все заемщики 
МФО: среди заемщиков с просрочен-
ной задолженностью менее квартала 
на 1 октября 2019 года погасили ее за 
полгода 15%, отмечают в ЦБ.

Карантин заметно изменил кар-
тину как в кредитовании в целом, 
так и в части его необеспеченной за-
долженности. Несмотря на кредит-
ные каникулы, введенные на время 
карантина, каждый пятнадцатый за-
емщик может оказаться неплатеже-
способным и после их окончания 
(см. «Ъ-Онлайн» от 27 августа), и эту 
проблему частично признают в ЦБ 
(по данным регулятора, доля плохих 
ссуд — с просрочкой более квартала 
— выросла с 4,8% на конец первого 
квартала до 5,1% на начало второго). 
По данным Бюро кредитных исто-
рий, в июле доля граждан, исполь-

зующих кредитные карты сразу по-
сле получения, достигла историче-
ского максимума (68%), что также мо-
жет привести к росту уровня долго-
вой нагрузки и неплатежей (см. «Ъ-
Онлайн» от 31 августа).

По последним опросам ФОМа 
для ЦБ, с мая по июль включитель-
но 17% респондентов (чаще всего са-
мозанятые и предприниматели) бра-
ли кредит в банке и 3% — в МФО, а 
еще 19% одалживали деньги у друзей 
(эта стратегия преобладает, если нет 
денег на текущие платежи по креди-
там). При этом кредитные средства 
чаще шли на крупные покупки (35%) 
и на повседневные расходы (39%), а 
из тех, кто одалживал в МФО или у 
друзей, на повседневные расходы 
тратили их 77%. 

В аналитической записке ЦБ ука-
зывается, что для дальнейшего сни-
жения рисков розничного кредитова-
ния регулятор намерен, в частности, 
рассмотреть вопрос о регулярном пе-
ресчете кредитором показателя дол-
говой нагрузки «по мере развития ин-
фраструктуры, обеспечивающей до-
ступ кредитора с согласия заемщика к 
данным о его доходе через государст-
венные информационные системы» 
и введении количественных ограни-
чений доли предоставляемых креди-
тов заемщикам с высоким значени-
ем ПДН. Вероятно, что такое дополни-
тельное регулирование может быть 
введено уже в ближайшее время.

Алексей Шаповалов

У кредитной пирамиды не нашлось основания
Банк России необеспеченные займы пока не тревожат

Исследовав многообразие проблем Дальнего Востока, премьер-министр Михаил Мишустин сформулировал 
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По делу о смертельном ДТП 
Пресненский райсуд допросил 
обвиняемого в нем Михаила 
Ефремова. Артист утверждал, 
что 8 июня, когда произошла 
авария, он слишком много вы-
пил, поэтому мало что помнит, 
но судебное следствие в том, 
что именно он управлял джи-
пом, его не убедило.  После 
этого гособвинение огласи-
ло показания артиста, в кото-
рых содержалось признание, 
что за рулем был он.

Допросив свидетеля со сторо-
ны защиты, суд уже вечером за-
слушал показания самого Михаи-
ла Ефремова.

— Михаил Олегович, вы готовы 
выступить? — спросила судья Еле-
на Абрамова.

— Да, готов,— ответил подсуди-
мый, несмотря на возражения его 
адвоката Эльмана Пашаева.

— В тот день уже часам к двенад-
цати я был пьян, потому что мешал 
водку с пивом,— рассказал Миха-
ил Ефремов.— Где была машина, 
уже помню — то ли у дома, то ли 
у паба, где я обычно выпивал. По-
том звонил друзьям, но не помню, 
поддался на их уговоры или кто-то 
из них втянул меня в салон маши-
ны… Почему во мне оказались на-
ркотики, не знаю. Сам я тяги к ним 
не испытываю.

Михаил Ефремов отметил, что в 
его джипе артиста Ивана Стебуно-
ва точно не было, а другой актер, 
Сергей Гармаш, приехал уже на са-
мо место ДТП.

— Удара (столкновения ма-
шин.— „Ъ“) я не помню, а в се-
бя начал приходить только у сле-
дователя,— продолжил Михаил 
Ефремов.— Что говорил, также 
не помню, даже не могу сказать, 
предлагал ли мне следователь ад-
воката.

Когда на следующий день суд 
избрал Михаилу Ефремову домаш-
ний арест, он, смотря по телевизо-
ру выпуски новостей, в кадрах с 
места ДТП «себя не узнал».

— Это была нарезка кадров, 
и по ним я не мог понять, что со 
мной произошло, виноват я или 
нет в случившемся. Вину на до-
просе признал, потому что был по-
хмельный и со всех сторон говори-
ли, что я виноват.

По словам подсудимого Ефре-
мова, поджидавшим его на выхо-
де с допроса журналистам он ска-
зал, что не виновен в ДТП, но они 
зачем-то предлог «не» вырезали.

— Я действительно принес из-
винение семье Захарова (водите-

ля погибшего в ДТП Сергея Заха-
рова.— „Ъ“) и готов был пойти на 
контакт с его родственниками, 
но, когда узнал, что их представи-
телем стал Александр Добровин-
ский, понял, что дело неладно.

Господин Добровинский, на-
помним, сразу заявил, что Захаро-
вы деньги от Михаила Ефремова 
не примут.

— Моя вина в пьянстве,— отме-
тил артист,— но брать вину за дру-
гих, в том числе за Октябрьскую 
революцию, я не хочу.

Тогда адвокаты потерпевших 
напомнили, что подсудимый при-
знавал вину не только сразу после 
ДТП, но и через десять дней после 
этого.

— Вообще, чувство вины у меня 
развито,— ответил на это Михаил 
Ефремов, добавив, что в этом деле 
слишком много белых пятен, что-
бы он признал вину еще раз в суде.

Адвокат Добровинский сказал, 
что признаний было на самом де-
ле больше. Одно из них было сде-
лано уже в ходе психолого-психи-
атрической экспертизы.

— Прокомментируйте,— по-
просил подсудимого адвокат.

— Я не комментатор,— ответил 
Михаил Ефремов.

Отвечать на вопросы друго-
го адвоката потерпевших, Анны 

Бутыриной, он и вовсе отказал-
ся, сославшись на ст. 51 Консти-
туции, но при этом удовлетво-
рил любопытство судьи. Послед-
няя первым делом поинтересова-
лась, когда господин Ефремов по-
лучил первые права.

— Еще после армии, и с тех пор 
всегда был за рулем.

Grand Cherokee, который попал 
в аварию, Михаил Ефремов купил 
по рекламной акции еще в 2013 го-
ду. Последнее техобслуживание, 
по его словам, машина прошла в 
мае, за две недели до ДТП.

— Кто имел право управлять 
этой машиной? — поинтересова-
лась Елена Абрамова.

— За рулем бывали моя жена 
и директор, один раз, когда я был 
пьян, меня подвез артист, с кото-
рым я был занят в одном спекта-
кле.

— Что вы в тот день пили?
— Водку и пиво, а потом опять 

искал водку…
После допроса гособвинение 

огласило показания Михаила Еф-
ремова, в которых он признавал 
свою вину. В них говорилось, что 
джип был технически исправен, 
а управлял им, несмотря на бук-
вально море выпитого, а также 
употребление наркотиков, сам 
обвиняемый. Из показаний госпо-
дина Ефремова следовало, что во 
время застолья ему позвонил его 
друг, артист Алексей Горбунов, на-
ходящийся на Украине. Он сооб-
щил о тяжелой болезни прожива-

ющей в Москве матери, которой 
потребовался хороший врач.

— Я сел в авто и поехал в НИИ 
(видимо, НИИ имени Склифосов-
ского.— „Ъ“), чтобы помочь до-
стать врача,— говорилось в по-
казаниях,— но уже был в невме-
няемом состоянии, поэтому на 
Смоленской площади выехал на 
встречку. Тут я пришел в себя, дал 
по тормозам, но уже было поздно.

Одна из гособвинителей при 
этом отметила, что семь лет назад 
Михаил Ефремов был судим за ху-
лиганство, но дело в его отноше-
нии прекратили по амнистии.

А началось судебное заседание 
с допроса свидетеля защиты Ан-
дрея Гаева, который оказался ве-
тераном боевых действий на вос-
токе Украины. Он подтвердил по-
казания своего боевого товарища 
Александра Кобца, видевшего на 
водительском сиденье джипа не 
Михаила Ефремова, а некоего дру-
гого человека. По словам свидете-
ля Гаева, он решил явиться в суд и 
поддержать друга, поскольку четы-
ре года провел с ним в Донбассе и 
тот спас ему жизнь.

Впрочем, их показания опро-
верг свидетель обвинения Илья 
Бабиков, врач-реаниматолог, 
случайно оказавшийся на месте 
ДТП. Вместе с товарищем он по-
мог выйти из салона джипа его 
водителю и усадил его на бордюр 
клумбы. «Это был Ефремов»,— от-
метил очевидец.

Алексей Соковнин

«Моя вина в пьянстве»
Михаил Ефремов дал показания в суде

Как стало известно „Ъ“, следовате-
ли ФСБ, расследующие уголовное де-
ло по обвинению в госизмене бывшего 
корреспондента „Ъ“ и советника гла-
вы «Роскосмоса» Ивана Сафронова, 
взяли у него образцы голоса. Скорее 
всего, это может понадобиться для 
фоноскопической экспертизы неглас-
ных прослушек разговоров журнали-
ста. Сам он по-прежнему настаива-
ет, что не передавал никаких секретов 
иностранным спецслужбам, и просит 
наконец разъяснить суть обвинений.

По данным „Ъ“, на днях адвокаты 
Ивана Сафронова были оповещены сле-
дователем ФСБ Александром Чабаном о 
необходимости прибыть утром в поне-
дельник для участия в неких следствен-
ных действиях с их подзащитным. По их 
словам, о цели вызова они не знали, а са-
мо краткое сообщение получили по SMS.

Надо отметить, что это был лишь вто-
рой вызов с момента предъявления офи-
циального обвинения в государствен-
ной измене (ст. 275 УК РФ). Как сообщал 
„Ъ“, на допросе, который всегда следу-
ет за этой процедурой, бывший спец-
кор „Ъ“ отказался давать показания, по-
яснив, что с радостью это сделает, когда 
следователи наконец разъяснят ему суть 
самих обвинений, которые ему остают-
ся непонятными. Такой же позиции он 
придерживался и во время ознакомле-
ния на прошлой неделе с протоколом о 
назначении ему психолого-психиатри-
ческой экспертизы для установления 
вменяемости подследственного и отсут-
ствия у него расстройства психики.

Как пояснил „Ъ“ один из адвокатов Ива-
на Сафронова Иван Павлов, глава правоза-
щитного объединения «Команда 29», но-
вое приглашение в СУ ФСБ оказалось свя-
зано с забором у его клиента образцов го-

лоса. Он отметил, что это нужно для про-
ведения назначенной в рамках расследо-
вания уголовного дела фоноскопической 
экспертизы, однако категорически отка-
зался говорить о ее сути, сославшись на 
гриф секретности, который стоит на поста-
новлении о назначении экспертизы. При 
этом господин Павлов отметил, что Иван 
Сафронов предоставил образцы голоса в 
присутствии четырех адвокатов. Сам экс-
журналист, по словам защитника, чувству-
ет себя хорошо. «Он в довольно бодром на-
строении, не собирается препятствовать 
следствию в установлении истины по де-
лу, но снова просит разъяснить ему суть об-
винений»,— отметил Иван Павлов.

Между тем Александр Михайлов, слу-
живший ранее в звании генерала на от-
ветственных руководящих должностях 
в органах госбезопасности, МВД и ФСКН, 
пояснил „Ъ“, что назначение фоноскопи-
ческой экспертизы в деле Ивана Сафро-
нова — это вполне ожидаемое и необхо-
димое следственное действие, как и пре-
дыдущее направление в институт име-
ни Сербского для уточнения психическо-
го здоровья обвиняемого. Он напомнил, 
что еще при аресте советника главы «Ро-
скосмоса» Лефортовским судом стало из-
вестно, что в деле уже имеются несколько 
томов, содержащие данные оперативно-
разыскных мероприятий в отношении 
Ивана Сафронова. «Очевидно, что в рам-
ках технических действий были зафик-
сированы и какие-то диалоги»,— считает 
эксперт. По его словам, эти данные, оче-
видно, не вызывают никаких сомнений 
у оперативников или специалистов, но 
в рамках расследования их необходимо 
закрепить экспертными заключениями, 
чтобы исключить возможность искаже-
ния голоса и монтажа записи.

Сергей Сергеев

У Ивана Сафронова 
отобрали голос
ФСБ хочет закрепить результаты прослушки 
журналиста экспертизой

С 1 сентября вузы возвращаются 
к  очному формату обучения, но пол-
ностью перевести учебный процесс 
в «офлайн» они пока не спешат. В неко-
торых из них потоковые лекции будут 
проходить дистанционно, а студен-
ты будут присутствовать лишь на пра-
ктических занятиях. В других вузах ор-
ганизуют учебу в несколько смен или 
закрепляют за каждой группой свою 
аудиторию для семинаров. Студентов 
с подтвержденным коронавирусом 
и контактных планируют отправлять 
на самоизоляцию. При этом в Мино-
брнауки советуют ректорам готовить-
ся ввести более строгие ограничения 
при ухудшении эпидемической обста-
новки. В школах занятия также начнут-
ся 1 сентября, и ученикам, в отличие 
от студентов, даже необязательно бу-
дет носить маски, но Минздрав Рос-
сии просит родителей объяснить 
детям опасность коронавируса и важ-
ность профилактических мер.

Российские вузы возвращаются к об-
учению в очном формате при соблюдении 
строгих рекомендаций Роспотребнадзо-
ра, которые должны помочь не допустить 
распространения коронавируса. В частно-
сти, вузам предписано обеспечить студен-
тов и преподавателей запасом масок — на-
ходиться в учебном заведении без маски 
запрещается,— измерять у них температу-
ру несколько раз в день, а преподавателей 
старше 65 лет или имеющих хронические 
заболевания не допускать к очной работе. 
Заочные и вечерние группы должны «мак-
симально» перейти на дистанционный 
формат. За очными группами предлагает-
ся закреплять отдельные помещения, а ру-
ководители вузов должны минимизиро-
вать общение студентов из разных групп.

В МГУ заявили „Ъ“, что пока не плани-
руют разводить курсы или группы по раз-
ным кабинетам. Ранее ректор Виктор Са-
довничий не исключал организацию об-
учения в несколько смен в целях профи-
лактики коронавируса. «Закрепить за 
группой одну и ту же аудиторию мы фи-
зически не можем»,— говорит ректор МФ-
ТИ Николай Кудрявцев. По его словам, вуз 
переходит к очному формату, но студенты 
смогут смотреть лекции онлайн «по же-
ланию». Ректор РУДН Олег Ястребов зая-
вил „Ъ“, что полностью очно будут учить-
ся лишь студенты первого курса, причем 
каждый из них сможет перейти на ди-
станционку по заявлению в деканат. «Для 
старших курсов преподаватели будут ве-
сти занятия в дистанционном и смешан-
ном формате»,— заявил он „Ъ“. «Мы пыта-
емся основные потоковые лекции пере-
вести на дистанционку, а практические 
занятия будут очными,— заявил „Ъ“ рек-
тор МИФИ Михаил Стриханов.— В мос-
ковском кампусе должно быть одновре-
менно очно не более 50% студентов в один 
день». В вузе планируют перевести пожи-
лых преподавателей на дистанционный 
формат. В Пермском государственном на-
циональном исследовательском универ-
ситете студентам по возможности предо-
ставят постоянную аудиторию, исключе-

ние составят лабораторные занятия, при-
чем переходить из одной аудитории в дру-
гую группа сможет не чаще раза в день. Пе-
рерывы в парах будут объявляться по от-
дельному для каждой аудитории графику. 
В Самарском университете очными наме-
рены оставить семинары, практические 
и лабораторные занятия, составив распи-
сание так, чтобы сконцентрировать их в 
один день.

Большинство опрошенных „Ъ“ ректо-
ров заявили, что, если в группе будет вы-
явлен студент с подтвержденным коро-
навирусом, всю группу переведут на ди-
станционное обучение. В Пермский го-
сударственный национальный исследо-
вательский университет не пустят с тем-
пературой выше 37,5. В ряде вузов обо-
рудовали обсерваторы для заболевших и 
студентов с симптомами коронавируса.

В Минобрнауки в понедельник зая-
вили, что вузы должны быть готовы уси-
лить ограничения в случае ухудшения 
эпидемической обстановки. «Если будут 
не единичные случаи, а десятки, будем 
все переходить на удаленку,— заявил 
„Ъ“ ректор Воронежского государствен-
ного университета инженерных техно-
логий Василий Попов.— Сейчас стараем-
ся донести до студентов: если ты себя не-
важно чувствуешь, лучше сиди дома. Ни-
каких санкций за пропуски не будет, ни-
каких справок не нужно».

Российские школы с 1 сентября также 
возвращаются к очному формату с соблю-
дением рекомендаций Роспотребнадзора 
для каждого конкретного региона. Реше-
ния о проведении торжественных линеек 
в школах принимали региональные ад-
министрации — в Москве, например, их 
не будет. Ранее столичные власти заявля-
ли, что родители могут принять решение 
оставить детей дома для онлайн-занятий, 
но полностью возвращаться к дистанци-
онному обучению в Москве пока не пла-
нируют. Учителей и родителей в школе 
обяжут носить маски, а педагогам предло-
жат пройти вакцинацию российским пре-
паратом. Школьникам, в отличие от сту-
дентов, носить маски необязательно.

Накануне заместитель главного вра-
ча московской больницы №52 Сергей Ца-
ренко сообщил „Ъ“ со ссылкой на город-
ские власти, что в Москве иммунная про-
слойка может составлять 70%: «Но если 
прослойка меньше, может иметь место 
повторная эпидемия, так как сейчас де-
ти в школу пойдут, студенты в универси-
теты». В мэрии в понедельник заявили, 
что все работники системы образования 
сдали тесты на COVID-19. По результатам 
у 13,3% тестируемых обнаружены антите-
ла. У 3% преподавателей (это 5,5 тыс. чело-
век) результат положительный, и они вре-
менно не будут допущены к работе. Мин-
здрав России к началу учебного года вы-
пустил рекомендации для родителей 
школьников, призвав их «доступно и на-
глядно» объяснить детям опасность коро-
навируса и важность мер профилактики.

Анна Васильева,  
Валерия Мишина;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Очно-масочная  
форма обучения
Вузы и школы готовы к ухудшению 
эпидемической ситуации

Центризбирком (ЦИК) провел 
31 августа первое публичное 
тестирование разработанной 
совместно с «Ростелекомом» 
и Минкомсвязью системы ди-
станционного электронного го-
лосования (ДЭГ), которую при-
менят в сентябре на довыборах 
в Госдуму. Сбоев не было, но 
внедрять систему по всей стра-
не глава ЦИКа Элла Памфило-
ва сочла преждевременным. 
Протестировать эту платформу 
планировалось еще на голосо-
вании по Конституции, но тог-
да, как говорят источники „Ъ“, 
ее разработка приостанови-
лась из-за коронавируса, по-
этому в Москве и Нижегород-
ской области голосовали на 
базе столичной платформы. 
Впрочем, именно она и взята 
за основу федеральной систе-
мы, но с доработками в части 
анонимности голосов, их под-
счета и верификации личности.

Для федерального эксперимен-
та по ДЭГ были выбраны Ярослав-
ская и Курская области, так как там 
в сентябре пройдут только довыбо-
ры в Госдуму. ДЭГ в масштабах всей 
России стало возможным благода-
ря принятым в мае поправкам к из-
бирательному законодательству, а 
постановление о проведении элек-
тронного голосования на сентябрь-
ских выборах ЦИК принял 27 июля.

В публичном тестировании фе-
деральной системы приняли учас-
тие более 3,5 тыс. человек, которые 
уже подали заявки на участие в он-
лайн-голосовании, а также экспер-
ты. До этого система подверглась 
серии закрытых тестов с пользова-
тельской нагрузкой в несколько де-
сятков тысяч человек. Всего, по сло-
вам Эллы Памфиловой, на участие 
в ДЭГ в двух регионах записалось 
около 15 тыс. человек.

Тестирование системы, как и 
будущее голосование, проводи-
лось на федеральном портале госу-
слуг, оператором которого являет-

ся Минкомсвязь. Систему тестиро-
вали по трем избирательным окру-
гам: два реальных в Курской и Яро-
славской областях и специально 
созданный округ для экспертов 
(их было около 300 человек). По 
словам главы ЦИКа Эллы Памфи-
ловой, тестирование прошло без 
сбоев, однако система пока не го-
това для использования в масшта-
бах всей России.

Как пояснили „Ъ“ в управлении 
инновационных технологий в из-
бирательном процессе ЦИКа, за 
основу федеральной системы взя-
ты главные принципы и решения 
московской платформы, но есть и 
ряд новшеств. Например, для уси-
ления анонимности и соблюдения 
тайны голосования будет исполь-
зован метод слепой электронной 
подписи. «Изменена и схема об-
работки данных о голосовании, 
применены методы гомоморф-
ного шифрования: если в москов-
ской системе по окончании голо-
сования сначала целиком расшиф-
ровываются все голоса в блокчей-
не и только потом суммируются, то 
у нас непрерывно по ходу голосо-
вания идет суммирование резуль-
татов волеизъявления в зашифро-
ванном виде. То есть мы в течение 
голосования не имеем возможно-
сти узнать, сколько избирателей и 
за кого проголосовали, но по окон-
чании голосования сможем быст-
ро расшифровать и получить ито-
говый результат»,— рассказали в 
управлении.

Кроме того, по словам собесед-
ника „Ъ“, в будущем во избежание 
проблем с подтверждением лично-
сти голосующего возможно приме-
нение дополнительных способов 
верификации, в том числе с ис-
пользованием единой биометри-
ческой системы. Но пока это «не-
кий задел на будущее», и развитие 
технологии будет вестись по мере 
наполнения единой биометриче-
ской системы и ее развития, доба-
вил собеседник.

Информация о возможности со-
здания ложных аккаунтов для уча-
стия в ДЭГ появилась в ходе голо-
сования по поправкам к Консти-
туции в Москве. Журналисты «До-
ждя» обнаружили в мессенджере 
WhatsApp чат, где желающим за-
работать раздавали сим-карты и 
базы с персональными данными 
москвичей (в основном пожилых), 
предлагая деньги за каждую реги-
страцию аккаунта для голосования 
на mos.ru.

Напомним, впервые экспери-
мент по электронному голосова-
нию прошел в 2019 году на выбо-
рах в Мосгордуму. В голосовании 
на базе портала мэрии mos.ru при-
няли участие порядка 11 тыс. из-
бирателей в трех округах. До вы-
боров систему тестировали четы-
режды, и хотя последнее испыта-
ние прошло безупречно, в день го-
лосования система дала несколь-
ко сбоев.

Затем на базе московской сис-
темы проводилось ДЭГ по поправ-
кам к Конституции, в котором в 
Москве и Нижегородской обла-
сти суммарно участвовали око-
ло 1,1 млн человек. Провести го-
лосование на федеральной плат-
форме тогда не удалось из-за пан-
демии коронавируса, которая за-
тормозила процесс разработки, 
сообщал источник „Ъ“ в ЦИКе. По 
итогам ДЭГ на плебисците были 
выявлены около десятка случа-
ев двойного голосования, связан-
ные с тем, что система при сверке 
данных в заявках пользователей с 
системой ГАС «Выборы» распреде-
лила некоторых граждан однов-
ременно и в бумажный, и в элек-
тронный списки.

Во избежание этой проблемы 
на осенних муниципальных довы-
борах в Москве было решено раз-
вести по времени ДЭГ (оно прой-
дет только 11 и 12 сентября) и тра-
диционное голосование (только 13 
сентября). Избиратели, которые за-
пишутся на ДЭГ, но не проголосу-

ют электронно, смогут 13 сентя-
бря лично прийти на участок. В фе-
деральной системе такой возмож-
ности не будет: ДЭГ будет доступ-
но все три дня, и если человек пе-
редумает голосовать онлайн, но не 
отзовет до 8 сентября свою заявку, 
прийти на участок он уже не смо-
жет. Это, по мнению зампреда ЦИ-
Ка Николая Булаева, гарантирует 
исключение фактов двойного го-
лосования.

Наблюдение за ДЭГ будет орга-
низовано так же, как это было на 
выборах в Мосгордуму и плебис-
ците по Конституции. Наблюдате-
ли в участковых комиссиях полу-
чат доступ к системе, где будут ви-
деть число зарегистрировавших-
ся, число взявших и «опустивших» 
электронный бюллетень, смогут 
ознакомиться со списком участни-
ков голосования и следить за его 
ходом в целом.

По мнению интернет-омбудсме-
на Дмитрия Мариничева, в подхо-
де ЦИКа к разработке системы он-
лайн-голосования есть небольшая, 
но фундаментальная логическая 
ошибка: комиссия воспринима-
ет цифровизацию выборов как до-
бавочную возможность к класси-
ческой форме голосования. «Стре-
миться надо к тому, чтобы частным 
случаем было голосование с помо-
щью бумажного бюллетеня, а сей-
час получается не цифровизация 
выборов, а оцифровывание при-
вычного офлайн-продукта»,— по-
лагает господин Мариничев. Кро-
ме того, он обратил внимание на 
закрытость системы для сторон-
него наблюдателя, поскольку тех-
нология блокчейн даже для систе-
мообразующих участников поли-
тического процесса пока является 
«черным ящиком». Поэтому имело 
бы смысл рассмотреть хотя бы воз-
можность валидации блоков поли-
тическими игроками, считает ин-
тернет-омбудсмен.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Бесперебойные выборы
ЦИК протестировал федеральную систему электронного голосования

Михаил Ефремов  
вспомнил в суде, 
что только пил  
в день аварии  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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«В Америке Дональда Трампа 
мы не можем считать себя в безопас‑
ности»,— согласилась с ней сенатор 
Эми Клобушар в разговоре с телекана‑
лом ABC. Заочно ответил им глава ап‑
парата Белого дома Марк Медоуз, ска‑
зав, что «большая часть Америки До‑
нальда Трампа как раз мирная», а и. о. 
министра внутренней безопасности 
США Чед Вулф пояснил, что причина 
беспорядков и убийств — отказ мест‑
ных властей призвать на помощь на‑
циональную гвардию. 

Эти препирательства, похоже, на‑
чинают отражаться и в электораль‑
ных преломлениях общества.

6,9% — этот показатель превосход‑
ства Джо Байдена, составленный пу‑
тем вычисления среднего показате‑
ля самых популярных и репрезента‑
тивных опросов, должен внушать де‑
мократу уверенность в неминуемой 
победе. Но из‑за системы выборщи‑
ков, которая позволяет даже малона‑
селенным штатам оказывать сущест‑
венное влияние на исход президент‑
ской гонки, куда важнее иной показа‑
тель: его превосходство в так называе‑
мых колеблющихся штатах, где побе‑
дителя предсказать сложно. А этот по‑
казатель у Джо Байдена упал до 2,7%. 

Это сопоставимо с показателями 
марта—апреля 2020 года, после чего 
кривая заражений COVID‑19 устре‑
милась вверх, а рейтинг господина 
Трампа — вниз. 28 июля, на пике по‑
пулярности Джо Байдена, этот пока‑
затель составлял 6,3%.

Примечательно сравнение 
с 2016 годом, когда Дональд Трамп 
в итоге одолел Хиллари Клинтон: 
тогда в августе разрыв между ни‑
ми составлял 6,8% в пользу госпо‑
жи Клинтон (лишь на 0,1% мень‑
ше, чем сейчас у Джо Байдена). При‑
мечательны и показатели по от‑
дельным «колеблющимся» штатам. 
В Пенсильвании, например, в авгу‑
сте 2016 года преимущество госпо‑
жи Клинтон составляло 9,2%. Схо‑
жий показатель господина Байдена 
сегодня — 5,7%. В Мичигане у Хил‑
лари Клинтон было девятипроцент‑
ное преимущество, у Джо Байдена 
сейчас — 6,7%. Аналогичная карти‑
на в Висконсине, и только во Фло‑
риде Хиллари Клинтон (+2,9%) от‑
стает от Джо Байдена (4,8%). Однако 
неопределившихся избирателей 
сейчас меньше, чем тогда: в авгу‑
сте 2016 года их было 20%, сейчас — 
10%. Именно они принесли Дональ‑
ду Трампу победу в 2016 году и мо‑
гут изменить исход гонки и на этот 

раз. Потому, без сомнения, за голо‑
са неопределившихся и развернет‑
ся основная борьба политиков.

Республиканец Трамп на протя‑
жении первого президентского сро‑
ка редко обращался к таким избира‑
телям, предпочитая концентриро‑
ваться на своем коренном электора‑
те. Учитывая, что обычно работа с та‑
кими избирателями ведется в «мир‑
ное» время — им обещают спокой‑
ствие и дальнейшее процветание,— 
то в эпоху коронавируса и расовых 
протестов с этим возникают очевид‑
ные трудности. Может сработать, од‑
нако, другая излюбленная тактика 
республиканца: аргументы против 
личности оппонента, которые в пер‑
вую очередь обращаются не к раз‑
уму, а к эмоциям. Учитывая, что часто 
избиратели без четких партийных 
предпочтений принимают решения 
именно исходя из интуиции, такой 
шаг выглядит разумным.

После выдвижения Камалы Хар‑
рис в вице‑президенты от Демократи‑
ческой партии республиканцы актив‑
но стали изображать пару Байден—
Харрис если не радикалами‑социа‑
листами, то как минимум людьми, 
которые гарантированно поддадутся 
их влиянию. «Джо Байден и радикаль‑
ные левые идут в атаку на нашу сво‑

боду слова, хотят покорить нас силой, 
заставить сдаться. Если они возьмут 
свое, больше не будет „молчаливо‑
го большинства“. Будет только „боль‑
шинство с заткнутым ртом“»,— жи‑
вописал на съезде Республиканской 
партии сын Дональда Трампа Эрик.

Особое внимание на съезде уделя‑
лось и охватившим страну беспоряд‑
кам, нередко перерастающим в по‑
громы, с требованием покончить 
с полицейским насилием и расовой 
дискриминацией. «Демократы, по‑
хоже, более не считают защиту чест‑
ных граждан от преступников рабо‑
той государства. Они предпочитают 
защищать преступников от честных 
граждан»,— говорил с трибуны Марк 
Макклоски, получивший известность 
после эпизода столкновения с проте‑
стующими под лозунгом «Жизни чер‑
ных важны» (Black Lives Matter, BLM). 
Тогда господин Макклоски с супругой 
наставили на манифестантов писто‑
лет и винтовку. Теперь им предъявле‑
ны обвинения в незаконном исполь‑
зовании оружия.

Резонно предположить, что этот 
аргумент найдет своих сторонников: 
после убийства полицейскими черно‑
кожего американца Джорджа Флойда 
25 мая популярность движения «Жиз‑
ни черных важны» резко возросла — 

его поддерживали 53% зарегистриро‑
ванных избирателей, против высту‑
пали 28%. К моменту последнего эпи‑
зода, когда полицейские расстреля‑
ли афроамериканца Джейкоба Блей‑
ка в городе Кеноше, уровень поддер‑
жки вернулся к прежним значениям: 
49% движение одобряют, 38% высту‑
пают против. Это примерно соответ‑
ствует показателям до убийства Джор‑
джа Флойда.

За это время движение радикали‑
зировалось — некоторые активисты 
стали призывать к роспуску поли‑
цейских департаментов, принялись 
блокировать трассы, не препятство‑
вали погромам и мародерству. Джо 
Байден осудил радикальных проте‑
стующих, но критика со стороны ре‑
спубликанцев звучит гораздо гром‑
че. По данным источников издания 
Axios, окружение господина Байде‑
на боится, что многомесячные про‑
тесты могут стоить демократу прези‑
дентского кресла.

Команда президента уже нача‑
ла активно использовать аргументы 
против BLM. «Они не протестующие, 
они анархисты, агитаторы, погром‑
щики, мародеры»,— говорил сторон‑
никам на митинге президент Трамп. 
Республиканцы распространяют в се‑
ти видеоролик, на котором сенатора 

Рэнда Пола вместе с супругой — пара 
возвращалась из Белого дома со съе‑
зда республиканцев — атакуют про‑
тестующие из BLM. «Назови имя — 
Бреонна Тейлор!» — скандируют они, 
требуя от сенатора назвать имя жен‑
щины, случайно застреленной по‑
лицейскими во время обыска в шта‑
те Кентукки. «Вообще‑то я автор зако‑
на, который называется „Правосудие 
для Бреонны Тейлор“, он должен по‑
ложить конец внезапным обыскам 
„без стука“. Думаю, эти идиоты не по‑
нимают всей иронии ситуации»,— 
говорил потом господин Пол, которо‑
го активисты преследовали до входа 
в гостиницу.

Судить об эффективности новой 
тактики господина Трампа, из‑за ко‑
ронавируса также отказавшегося 
от крупных митингов и запланиро‑
вавшего множество малочисленных 
встреч с избирателями в аэропортах, 
кафе и магазинах, можно будет че‑
рез несколько недель. На конец сен‑
тября также запланированы первые 
дебаты между кандидатами, кото‑
рые могут поменять электоральную 
картину — именно благодаря тем са‑
мым неопределившимся избирате‑
лям, от которых во многом и зависит 
исход всей гонки.

Алексей Наумов

Дональд Трамп погромил все прогнозы

— Ну на самом деле цель у всех этих про‑
цессов одна, и она очень явная,— широко 
улыбнулась Мария Колесникова (а она это 
умеет.— А. К.).— Это новые честные выборы. 
Это то, что успокоит большинство белорусов, 
и это то, с чем они все будут согласны. Плюс 
у нас еще требование свободы всем заключен‑
ным и расследования фактов расстрела и пы‑
ток людей.

— Это известно. Но про лидера…
— Все эти протесты никем не координи‑

руются, вы же знаете, и никто ими не руково‑
дит,— кивнула она.— В этом сила этих про‑
тестов!

— Вы считаете, что сила? — засомневал‑
ся я.

— Конечно! — воскликнула она.— Мы жи‑
вем в третьем тысячелетии! Таким образом 
мирные граждане выражают несогласие! 
Уже не может быть, я считаю, ситуации, ко‑
торая была в 1917 году… Весь мир удивлен‑
но смотрит на белорусов, которые уже 22 дня 
не оставляют мирных попыток сделать все, 
чтобы власть их услышала!

— И чего вы добились, например, вчера? 
Походили, постояли и разошлись.

— Вчера?! — переспросила Мария Колес‑
никова.— Вчера была достигнута цель! Вче‑
ра вышел один из помощников Лукашен‑
ко, впервые за 26 лет!.. Которого, правда, ни‑
кто не знает… К людям, которых почти уже 
не осталось… Но вышел с ними поговорить! 
Этого никогда не было. Это уже победа!

— Может, он свою цель выполнял? — усом‑
нился я.— Решил выйти и вышел. Захотел, 
чтобы его наконец услышали! У него же бы‑
ла своя правда. Интересная очень… Про ре‑
волюционную ситуацию, которая должна ка‑
раться…

— Ага, 26 лет не хотел никто, а тут захо‑
тел! — расхохоталась она.

— Я думаю, что они понимают: все уже 
в той точке, когда они не могут не слушать тре‑
бования людей,— продолжила она.— Если 
бы за 26 лет сформировались какие‑то меха‑
низмы обратной связи, может, и можно бы‑
ло бы как‑то представить себе диалог. А так — 
как белорусы учатся свой протест выражать, 
так и они учатся диалог выстраивать. Пока вот 
так. Иллюзий, что все произойдет в один день, 
у нас нет. Мы понимаем, что это марафон.

— Вчера мы там были вместе с другими 
прогуливающимися гражданами,— вступил 
и Максим Знак,— дошли до резиденции, там 
было перегорожено, Мария подошла, запро‑
сила, чтобы подошел начальник, какое‑то вре‑
мя там было обсуждение… И вышел помощ‑
ник президента!..

— Который сказал, что с Колесниковой ни‑
кто разговаривать не будет…— пришлось до‑
бавить мне.

Я обратил внимание, как аккуратно выска‑
зывается Максим Знак. Нет, он не хотел стано‑
виться организатором протеста или тем бо‑
лее его лидером. Он там был вместе с осталь‑
ными прогуливающимися. Судьба лидеров 
ведь слишком хорошо известна. Лидеры си‑
дят в СИЗО.

И Мария Колесникова сразу подтвердила:
— Как только кто‑то говорит: приходите 

в 16 часов,— сразу все… Этого человека — 
за организацию несанкционированного ме‑
роприятия, статья 23.39…

— 23.34,— поправил ее Максим Знак.— 
Если повезет. А если нет, то это будет Уго‑
ловный кодекс. Как у некоторых наших то‑
варищей.

— Ой, да…— кивнула она.— Всем было 
бы проще, если бы был вождь. Но мы пони‑
маем, что наша ценность будет больше, если 
мы будем находиться на свободе.

Вот теперь становилось более понятно, 
почему у этого движения на самом деле нет 
лидера.

— Поймите, задача получения власти пе‑
ред нами не стоит,— добавил Максим Знак.— 
Стоит задача каким‑то образом преодолеть по‑
литический кризис!

Это была новость: им не нужна власть.
— А насчет того, что митинги не проводят‑

ся, так это как в том анекдоте, когда человек вы‑
шел на площадь с листом бумаги, его повали‑

ли, смотрят, а лист пустой. «Почему?» — «А и так 
все понятно!» — рассказал Максим Знак.

— Вы отдали координацию Telegram‑
каналам, да? И люди работают в Польше, на‑
пример, и координируют. Этим вы даете воз‑
можность говорить, что все протесты и управ‑
ляются из‑за рубежа.

— Часть «телеграмов» белорусских была за‑
держана, часть была вынуждена уехать, пой‑
мите это! — воскликнул пресс‑секретарь ко‑
ординационного совета Антон Родненков, си‑
девший рядом с ними.— Они никем не управ‑
ляются! Они сами по себе!

— Но и Telegram‑каналы нельзя назвать ко‑
ординирующими центрами,— добавил Мак‑
сим Знак.— Просто потому, что не происходит 
то, что они предлагают. Вчера что происходи‑
ло. В Telegram говорят: «Мы идем на такую‑то 
улицу, поворачиваем туда‑то…» А все проис‑
ходит по‑другому! Идут не туда!.. И вчера то, 
что люди пошли с проспекта Независимости 
на проспект Победителей,— это какое‑то есте‑
ственное движение…

— Я бы не сказал,— счел своим долгом 
вставить я.— Да просто ОМОН направил всех 
на проспект Победителей! Снял цепь своих 
людей и перекрыл все другие проходы. И ид‑
ти больше было некуда.

— Значит, ОМОН координирует проте‑
сты? — немного нервно, по‑моему, уточнил 
Максим Знак.

— Начинают координировать Telegram‑
каналы, а подхватывает ОМОН,— вынужден 
был признать я.

С этим согласились уже все.
— Да на женском марше‑то как было?! — 

оживилась Мария Колесникова.— Когда 
я увидела, что женщины выходят на проез‑
жую часть, я очень испугалась, потому что 
их начали микроавтобусами гасить! Я к ним 
подошла и попросила: «Пожалуйста, не вы‑
ходите на проезжую часть!» Там в принципе 
на тротуаре места… ну так… хватало… Они 
говорят: «Нет, не будем!» И мы такие: ну все, 
не беспокоимся… И только уходим: они 
все — бах! — на тротуар! И с этим ничего сде‑
лать было невозможно!

Воспоминания о женском марше до сих 
пор будоражили кровь Марии Колесниковой.

— Столько креатива было! — вспомина‑
ла она.— И женская хитрость, и проворство, 
и бабий визг как средство достичь цели!..

— А вот многочисленные речевки, возни‑
кающие соответственно моменту, часто дра‑
матичному, придумываются на ходу или за‑
ранее? — интересовался я.— И так мгновен‑
но подхватываются всеми, как будто до этого 
долго репетируются.

— Есть блок традиционных,— кивнула Ма‑
рия Колесникова.— «Жыве, Беларусь!..», «Ве‑
рым, можам, пераможам!..»

— И все‑таки, сколько речевок придумыва‑
ется на заседании координационного совета?

— Ноль! — воскликнула Мария Колес‑
никова.— А нет, вру, одну мы придума‑
ли сначала как «Любiм, можам, перамо‑
жам!», потому что мы это соотносили с на‑
шими особенными знаками (она показа‑
ла пальцами сердечко.— А. К.). И когда 
мы со Светланой (Тихановской.— А. К.) 
ездили по Беларуси, так и говорили, 
но оно все равно не прижилось.

— Придумываются на ходу. Некоторые 
провисают в воздухе, и их не поддержива‑
ют,— кивнул и Максим Знак.— А некото‑
рые вдруг подхватываются и начинают жить, 
как на женском марше. Помните, омонов‑
цам вдруг начали кричать: «Мы идем домой!» 
и «Вам никто не даст!»?

Да, такое было не забыть.
— Если все это никем не контролируется 

и придумывается на ходу, зачем вообще ну‑
жен ваш координационный совет?

— Была робкая надежда, что власти будет 
с кем общаться, что власть пойдет на перего‑
воры,— произнес Максим Знак.— Когда со‑
здавался координационный совет, мы нахо‑
дились в моменте, когда вполне понятные 
правовые механизмы должны были приве‑
сти к разрешению политического кризиса 
без его обострения. Сейчас иначе. Есть рабо‑
чие группы, есть президиум, который коор‑
динирует инициативы гражданского обще‑
ства. Например, есть, группа, которая зани‑
мается жертвами пыток… Отдельно работа‑
ют 120 адвокатов… Сейчас уже больше 4 тыс. 
человек в совете… Три критерия: надо быть 
гражданином Республики Беларусь, физиче‑
ски находиться здесь, в республике, и под‑
держивать базовые документы: регламенты 
и резолюцию. По сути дела, заявительный 
порядок.

— А вы представляете себе, сколько при та‑
ком порядке в ваших рядах должно быть шпи‑
онов и провокаторов? — не удержался я.

— Ну и эта комната прослушивается, и весь 
этот офис,— пожал он плечами.— У нас мак‑
симально открытая структура!

— А я вообще живу напротив КГБ и слежу 
за ними из окна! — обрадованно сообщила 
Мария Колесникова.

— Но если кто‑то окажется в составе сове‑
та по служебному заданию, им придется вой‑
ти в тысячу рабочих групп и работать в них 
с утра до вечера! — добавил Максим Знак.— 
И я считаю, что ресурс гражданского общест‑
ва гораздо больше, чем ресурс тех, кто должен 
за нами следить.

— Да? — с сомнением переспросил я.
— Мы убеждены! — воскликнула Мария 

Колесникова.
Я спросил их, как вышло, что в какой‑то 

момент появились цитаты с сайта Светланы 
Тихановской, в которых декларировались за‑
прет российских телеканалов в Белоруссии, 
выход из Союзного государства и ОДКБ…

— Русский язык запретить…— поддержал 
Максим Знак.— Ввести войска НАТО… Да, мо‑
гу вам рассказать.

— Да, это ведь о том, как будут строиться от‑
ношения с Россией.

— Есть сайт Тихановской. На нем этого 
нет,— твердо сказал он.

— Но в архиве есть, вы сами знаете. И те‑
перь это все связывают с Тихановской.

— Да, в архиве есть,— так же твердо со‑
гласился он.— Если покопаться, можно уви‑
деть, что в одну ночь когда‑то, когда этот сайт 
делался, на нем в течение четырех часов ви‑
села ссылка… Не на программу Тиханов‑
ской… У нее и программы‑то никогда не бы‑
ло… Но было написано, что программа Свет‑
ланы Тихановской вдохновлена программой 
на другом сайте… Там ее не найти, но ког‑
да‑то там внизу тоже висела ссылка, что пакет 
реформ вдохновлен «Реанимационным паке‑
том реформ для Беларуси», который был пред‑
ставлен в феврале 2020 года объединенными 
партиями… И вот когда залазишь на этот тре‑
тий сайт, выясняется, что когда‑то на белорус‑
скоязычной версии висел этот документ…

Да, они сейчас оправдывались, сложно 
и многоступенчато, и было видно, что эта 
история задевает их. Они очень хотели, что‑
бы их самих с этой историей никто не ассоци‑
ировал.

— Как он туда попал, кто его разместил…— 
недоумевал Максим Знак.— Понимаете, ка‑
кую цепочку нужно пройти, чтобы сказать, что 
Светлана Тихановская призывала к этому?!

— А на самом деле что вы думаете тогда про 
отношения с Россией? — уточнил я.

— Да у нас все четко! — заверила Мария Ко‑
лесникова.— За 26 лет Лукашенко не удалось 
построить взаимовыгодные отношения с Рос‑
сией. Мы прекрасно знаем про все войны, 
в том числе газовые… У белорусов в повест‑
ке такого нет вообще, что с Россией можно пе‑
рестать общаться! 42% экспорта на Россию за‑
вязано! Очень много мужей и жен в России, 
очень много друзей…

— Ну, Украине это в свое время не поме‑
шало…

— У нас все‑таки другая ситуация!
— Всегда так говорят и даже думают…
— У нас не так! — заверила Мария Колес‑

никова.
— Мы неоднократно обращались в по‑

сольство Российской Федерации,— перебил 
ее, видимо от избытка чувств, Максим Знак,— 
мы предлагали ответить на любые вопросы, 
предлагали предоставить любую информа‑
цию, чтобы все было понятно!..

— Но энтузиазма не почувствовали, ви‑
димо…

— Да. Но мы до сих пор готовы! — доба‑
вил он.

— А я хотела сказать, что мы настаиваем, 
что налаживание взаимовыгодных отноше‑

ний с Россией, с Украиной, с тремя европей‑
скими странами, с которыми граничит Бела‑
русь,— это главное!

— Насчет европейских стран…— сказал 
я.— Я не ошибаюсь, что вы отказались от по‑
мощи ЕС, который вдруг подключил ваш ко‑
ординационный совет к программе оказания 
финансовой помощи?

— Мы очень сильно возмутились на эту те‑
му! — кивнула Мария Колесникова.— Мы уз‑
нали из СМИ, что еврокомиссар предложил 
€53 млн для помощи Беларуси и заявил, что 
наш координационный совет может эти день‑
ги распределять! Мы прочитали и ошараши‑
лись! Это вмешательство в наши внутренние 
дела! Мы выразили послам свою ноту проте‑
ста. Нам предложили десятки миллионов!.. 
А мы проходим свидетелями по уголовным 
делам… Для нас это настолько медвежья услу‑
га, о которой мы не просили! Мы все волонте‑
ры! Люди могут совершать какие‑то пожертво‑
вания, но это никогда не идет через штаб! Оно 
существует как краудфандинг. Когда Тиханов‑
ская объявила сбор, сразу за один день было 
собрано 250 тыс. белорусских рублей, и при‑
шлось писать объявление, что, пожалуйста, 
не присылайте больше, мы достигли лимита!

Да, они просто льнули к России и демон‑
стративно сторонились помощи Запада. Ин‑
тересно было, все ли члены президиума ко‑
ординационного совета, такие как Светлана 
Алексиевич, например, согласны с ними.

— А вам не кажется, что вы как‑то все‑таки 
забуксовали вместе с вашим советом? — спра‑
шивал я о том, с чего начинал.— Что власть 
устраивает статус‑кво, который уже сложил‑
ся. Что если все будет идти так, как сейчас, 
протесты просто постепенно сойдут на нет. 
Вы не хотите разорвать этот круг?

— Прорыв совершился,— заявила Мария 
Колесникова.— В самосознании белорусов 
он совершился!

— У нас в Беларуси много торфяных болот,— 
сказал Максим Знак.— И бывают пожары. Если 
их загасили, например, он начинает идти под 
землей и все равно потом прорвется. Если эти 
протесты задушить, оно уйдет на другой уро‑
вень. Протестные настроения могут только ра‑
сти и радикализироваться. И если не будет но‑
вых выборов, то будет бойкот, экономический 
и политический. Появятся лидеры.

Они все же были не такими мирными, ка‑
кими, может быть, даже хотели бы быть.

— Скажите,— обратился я к Марии Колес‑
никовой,— а вы разве не готовы стать таким 
лидером? Вас, кажется, сама жизнь выдвига‑
ет и ведет к этому. Мы же видим, что происхо‑
дит на улицах. Лидером видят вас. Вы готовы 
к такой ноше?

— Ну получается, что да…— рассмеялась 
она, но не так уж и весело.— Месяц назад 
я бы вам сказала, что нет. А сейчас, конечно, 
со мной происходят трансформации очень 
большие… Я чувствую ответственность… 
И я понимаю, что сейчас я сама принимаю 
много решений, которые могут повлиять 
на ту ситуацию, которая происходит. И я от‑
даю себе в этом отчет. Я беру на себя эту ответ‑
ственность. И я не буду врать: мне тяжело. Мне 
нелегко… Вы первый, наверное, кто это узна‑
ет… Да, мне нелегко. Меня поддерживает, ко‑
нечно, очень классная команда, и мы вместе 
работаем, и без такой поддержки я бы не смо‑
гла. С другой стороны, у меня есть очень силь‑
ная мотивация. Это свобода людей, которые 
сейчас находятся в СИЗО или в тюрьмах. Я по‑
нимаю, что, пока они не на свободе, я не смо‑
гу спокойно жить. Не смогу нормально смо‑
треть на себя в зеркало.

— Вы то есть готовы.
— Да, я понимаю, что становлюсь этим 

лидером…
Через несколько часов, уже вечером, Ма‑

рия Колесникова объявила о том, что она 
и члены штаба Виктора Бабарико создают по‑
литическую партию «Вместе». Видимо, это она 
и имела в виду днем в разговоре со мной.

— Это будет сложно,— добавила Мария Ко‑
лесникова.— Но это такой мой путь, который 
надо пройти.

Я хотел спросить, а как же Светлана Тиха‑
новская и все остальные, но решил, что луч‑
ше не надо.

Андрей Колесников, Минск

Мария Колесникова: «Я не буду врать: мне тяжело…»

Максим Знак производит впечатление твердогоЗа Марией Колесниковой всегда маячит ее команда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23139,76 (+257,11)
РТС 1258,6 (–7,02)
FTSE 100 5963,57 (–36,42)

DAX 30* 12945,38 (–87,82)
DJIA* 28445,38 (–208,49)
NASDAQ Composite* 11771,887 (+76,254)

*На 19:51.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.09.20
Австралийский доллар 54,2459
Английский фунт 98,1813
Белорусский рубль 13,6955
Датская крона* 11,7852

Доллар США 73,8039
Евро 87,8266
Индийская рупия** 10,0250
Казахский тенге** 17,5623

Канадский доллар 56,4379
Китайский юань* 10,7682
Норвежская крона* 83,8633
СДР 104,6827

Сингапурский доллар 54,2237
Новая турецкая лира 10,0563
Украинская гривна* 26,7537
Шведская крона* 85,3145

Швейцарский франк 81,6234
Японская иена** 69,7118
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На прошлой неделе президент Бе-
лоруссии Александр Лукашенко на-
шел чем ответить Польше и Литве, 
грозившим ему ужесточением санк-
ций. Он пообещал забрать белорус-
ские грузы из литовских портов и пе-
рекрыть для товаров, происходящих 
из этих стран, транзит через террито-
рию Белоруссии в Россию и далее в 
Китай. «Зажрались»,— емко конста-
тировал он.

Литовские портовики и экономи-
ческие власти вежливо занервнича-
ли, ни малейшим жестом не выдав 
сомнений в серьезности намерений 
Александра Лукашенко. Безусловно, 
балтийские страны зависят от бело-
русского грузопотока — особенно 
после того, как из их портов ушли 
российские грузы,— а Литва факти-
чески живет экспортом белорусско-
го калия и нефтепродуктов.

Но у литовских транзитеров было 
немало времени, чтобы выработать 
железную выдержку при работе с не-
спокойным партнером. Белоруссия 
уже неоднократно угрожала «забрать 

свой экспорт из Литвы» — последний 
раз в 2018 году на фоне конфликта с 
Вильнюсом вокруг Белорусской АЭС, 
и тогда речь шла о переключении гру-
зопотоков на порты Латвии. Вильнюс 
со своей непримиримой позиции по 
БелАЭС так и не сошел, что не поме-
шало странам развивать экономиче-
ские отношения, а белорусским гру-
зам отправляться через Клайпеду.

В октябре 2019 года админист-
рация порта и правительство Лит-
вы даже объявили об инвестициях 
в его расширение под белорусский 
экспорт, в том числе путем проведе-
ния дорогостоящих дноуглубитель-
ных работ и увеличения площади 
терминалов. Более того, Литва пред-
ложила Белоруссии после нефтяно-
го конфликта с Россией содействие 
в диверсификации поставок энерго-
ресурсов, и за прошедшие месяцы 
порт Клайпеды принял для Минска 
несколько партий нефти из Норве-
гии, США и Саудовской Аравии.

Есть ли у Белоруссии сейчас ре-
альные шансы выполнить угрозы? 
С тех пор как Латвия поддержала по-
зицию Литвы по БелАЭС и присоеди-
нилась к «балтийскому бойкоту», ее, 
видимо, можно из уравнения исклю-
чить. Другой осмысленный вариант 
перенаправления грузопотоков — 
на Россию. Но пока это не удавалось, 
несмотря на все усилия Москвы.

Осенью 2016 года ОАО РЖД вве-
ло скидку в 25% на перевозку нефте-
продуктов с белорусских НПЗ в пор-
ты России, а в марте 2017 года увели-
чило ее до 50%. Но успехом эти дейст-
вия не увенчались: Белоруссия про-
должила возить нефтепродукты че-
рез балтийские страны. Объясня-
лось это как длинным плечом и от-
носительно дорогой перевалкой в 
Усть-Луге, так и небезосновательны-
ми сомнениями стороны в том, что, 
перестроив логистические схемы, 
Минск не столкнется с внезапным 
кризисом при охлаждении отноше-
ний с Москвой. Учитывая сложную 
предысторию, едва ли можно пол-
ностью исключать такой сценарий 
даже теперь.

Белоруссия и раньше 
угрожала «забрать 
свой экспорт из Лит-
вы» — последний раз 
в 2018 году из-за  
конфликта вокруг  
Белорусской АЭС

в закрытие экспортных артерий 
исследует заместитель редактора 
отдела бизнеса 

Наталья 
Скорлыгина

Противостояние погранич-
ной службы ФСБ и работающих 
в прибрежной зоне рыбопро-
мышленников рискует перера-
сти в забастовку. Бизнес преду-
предил руководство Минсель-
хоза и Росрыболовства, что из-
за запрета службы на любую об-
работку улова часть компаний 
намерена отказаться от подачи 
заявок на участие в промысле 
в этом году. Угроза может сра-
ботать, так как прибрежное ры-
боловство принципиально для 
экономики регионов на севере 
страны.

Большая часть рыбодобываю-
щих предприятий Северного бас-
сейна готова отказаться от подачи 
заявок на прибрежное рыболовство 
в этом году. Об этом Союз рыбопро-
мышленников Севера (СРПС) пре-
дупредил министра сельского хо-
зяйства Дмитрия Патрушева и главу 
Росрыболовства Илью Шестакова. 
Копия обращения от 28 августа есть 
у „Ъ“. Причина — в позиции погра-
ничного управления ФСБ по Запад-
ному арктическому району. Оно на-
стаивает, что при прибрежном ры-
боловстве любое изменение естест-
венного состояния рыбы, в том чи-
сле потрошение и обезглавливание, 
противоречит законодательству. А 
улов должен доставляться на берег 
только в неразделанном виде. В про-
тивном случае рыбопромышленни-
кам грозят штрафы до 300 тыс. руб. с 
конфискацией судна.

Свою позицию погранични-
ки подтвердили на прошлой не-

деле на совещании в правительст-
ве Мурманской области, сказано в 
письме СРПС. На встрече предста-
вители рыбопромышленных ассо-
циаций указывали, что срок хране-
ния неразделанной рыбы не дол-
жен превышать трех-пяти часов, а 
закон «О рыболовстве» прямо пред-
усматривает возможность произ-
водства продукции.

Но эти доводы были проигнори-
рованы представителем ФСБ, сооб-
щает СРПС. В союзе отмечают, что за-
явочная кампания на прибрежное 
рыболовство на этот год начинает-
ся с 1 сентября и в случае отсутствия 

урегулирования вопроса до 20 сен-
тября большая часть предприятий 
откажется от участия. В правитель-
стве Мурманской области, Минсель-
хозе, Росрыболовстве и ФСБ ком-
ментарии не предоставили.

В СРПС предупреждают, что от-
каз от прибрежного рыболовст-
ва приведет почти к полной оста-
новке поставок охлажденной тре-
ски, пикши и камбалы на берего-
вые предприятия. Кроме того, про-
блемы могут возникнуть с отгруз-
кой охлажденной рыбы в торговые 
сети. В Auchan и «Дикси» говорят, 
что ни один из поставщиков пока 

не предупреждал о проблемах с по-
ставками. В X5 Retail Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель») 
и «Магните» на вопросы „Ъ“ не от-
ветили.

Гендиректор СРПС Константин 
Древетняк говорит, что в прошлом 
году смешанная Российско-Нор-
вежская комиссия по рыболовст-
ву выделила российским компа-
ниям для прибрежного промысла 
квоту в 21 тыс. тонн трески. Россий-
ские власти, в свою очередь, уве-
личили ее еще на 20%, добавляет 
он. Замдиректора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников говорит, что в прош-

лом году группа реализовала около 
14 тыс. тонн трески и пикши, добы-
тых при прибрежном рыболовстве. 
В «Норебо» окончательное решение 
о подачи заявки в этом году пока не 
приняли.

СРПС предлагает Минсельхозу 
направить руководству погранич-
ной службы ФСБ России разъяс-
нения по ситуации, а также разре-
шить поставку на берег рыбы, ко-
торая прошла одну или несколь-
ко технологических операций — 
сортировку, охлаждение, замо-
розку, потрошение, обезглавли-
вание. Сергей Сенников говорит, 
что участники рынка неоднократ-
но указывали Минсельхозу на не-
обходимость внесения соответст-
вующих изменений в закон «О ры-
боловстве», но до реального законо-
проекта дело так и не дошло.

Руководитель GR-практики BMS 
Law Firm Дмитрий Лесняк счита-
ет, что угрозы рыбопромышленни-
ков могут дать результат, так как по-
следствием может стать прекраще-
ние прибрежного промысла. «Если 
дойдет до такого развития собы-
тий, это серьезно ударит по рыбной 
промышленности Мурманской об-
ласти. Поэтому высока вероят-
ность, что власти не допустят та-
кого сценария и в итоге будет най-
ден какой-то компромисс»,— рассу-
ждает эксперт. По данным минэко-
номразвития Мурманской области, 
сельское хозяйство, рыболовство и 
рыбоводство формируют более 10% 
ВРП региона.

Алексей Полухин

Дальнему Востоку вернут долги за уголь
Десятилетние расходы «РусГидро» компенсируют из тарифа

Как выяснил „Ъ“, электростанции «Рус-
Гидро» на Дальнем Востоке могут за 
счет повышенных тарифов вернуть 
долги, возникшие из-за роста цен на 
уголь с 2011-го до 2020 года. Компания 
может получить долгосрочный тариф 
уже с 2021 года. Ежегодно генерация 
на Дальнем Востоке потребляет более 
16 млн тонн угля, но текущий тариф не 
покрывает рост цен на топливо. Толь-
ко в 2019 году рост цен на уголь принес 
компании 8,5 млрд руб. убытка. Новая 
модель тарифа поможет улучшить фи-
нансовое состояние дальневосточных 
активов, полагают аналитики. Впро-
чем, пока ФАС предлагает компенси-
ровать в тарифе топливные убытки 
лишь в течение трех-пяти лет, не до-
пуская роста цен на электроэнергию 
выше инфляции.

Дальневосточная генерирующая компа-
ния (ДГК, входит в «РусГидро») может с 2021 
года получить долгосрочные тарифы, в кото-
рые заложена компенсация убытков элек-
тростанций от покупки угля с 2011-го до 
2020 года, следует из ответа ФАС на запрос 

„Ъ“. Этот вопрос обсуждался во время поезд-
ки премьер-министра Михаила Мишустина 
в регион. Минэнерго и ФАС совместно с «Ру-
сГидро» до 2 сентября должны представить 
в правительство дополнительные обоснова-
ния по этому вопросу, следует из поручения 
господина Мишустина.

Как пояснили „Ъ“ в ФАС, в прежних тари-
фах ДГК учитывался плановый индекс роста 
цен на уголь, а также отклонение планово-
го индекса роста цен на него, определенные 
прогнозом Минэкономики. Однако факти-
ческие цены на уголь за десять лет выросли 
намного выше индексов. В случае принятия 
решения о компенсации расходов на уголь 
«будут учитываться отклонения фактически 
сложившихся цен на него и учтенных в та-
рифе на производство электрической энер-
гии за весь период действия метода индек-
сации», говорят в ФАС.

• ДГК владеет генерацией на Дальнем Вос-
токе. Общая электрическая мощность объ-
ектов — 5,9 ГВт, тепловая — 12,8 тыс. Гкал/
час. Большая часть станций работает на 
угле: в 2019 году холдинг закупил 16,3 млн 
тонн угля за 38,7 млрд руб. Как говорил гла-

ва «РусГидро» Николай Шульгинов в интер-
вью „Ъ“ (см. „Ъ“ от 14 января), цены на уголь 
за три года выросли почти на 40%. При этом, 
по отчету ДГК, только в 2019 году из 15 млрд 
руб. убытка около 8,5 млрд руб. было сформи-
ровано ростом цены на уголь.
Николай Шульгинов в интервью „Ъ“ гово-

рил, что для установления новых долгосроч-
ных тарифов ДГК с 2021 года необходимо пе-
ресчитать базу расчета тарифа начиная хотя 
бы с 2012 года. Он не уточнял, насколько вы-
растет тариф, но утверждал, что «двузначных 
темпов роста тарифа не будет точно». Одна-
ко какую часть потерь удастся компенсиро-
вать, еще предстоит понять: как пояснили 
„Ъ“ в ФАС, при переходе на долгосрочное ре-
гулирование выпадающие доходы по топли-
ву планируется учитывать в период трех-пя-
ти лет, не допуская роста цен на производст-
во электроэнергии выше инфляции.

При этом дальневосточная надбавка к 
цене мощности для оптовых потребителей 
ценовых зон РФ не изменится, утверждают 
в ФАС. В «РусГидро» добавляют, что отказ от 
нового долгосрочного тарифа создает риски 
существенного ухудшения экономики ДГК, 

которая из-за низких тарифов работает с 
убытком и имеет большой долг. Убытки ДГК 
за 2016–2019 годы — 27,38 млрд руб., задол-
женность по кредитам на конец 2019 года — 
79,6 млрд руб.

Оперируя в системе «затраты плюс», «Ру-
сГидро» разумно рассчитывало на компенса-
цию понесенных затрат на топливо, вклю-
чая уголь, говорит Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала». Однако ограничения предель-
ных темпов роста тарифа вместе с квазиры-
ночным ценообразованием в угле привели к 
сокращению маржинальности и он фактиче-
ски стал убыточным без учета выделяемых 
субсидий, отмечает эксперт. «Включение по-
несенных расходов в тариф восстановит эко-
номическую логику в этих поставках угля, а 
„РусГидро“ позволит улучшить финансовое 
состояние в ДГК, которая накопила сущест-
венную долговую нагрузку и планирует кон-
вертировать ее в акции»,— полагает он. Та-
ким образом, понесенные расходы на закуп-
ку угля сверх утвержденных тарифов опла-
тят потребители, а не акционеры «РусГидро», 
подытоживает господин Скляр.

Полина Смертина

Покупателей заводят в шлюз
Зарубежные интернет-магазины защищают от российских персональных данных

Чтобы защитить персональные данные россиян—
покупателей иностранных интернет-магазинов, в 
«Деловой России» предлагают изменить законода-
тельство. Сейчас оплата трансграничных покупок 
картами идет напрямую, что и создает риски утечки 
данных. Предлагается проводить все такие трансак-
ции только через российские шлюзы.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо «Деловой Рос-
сии» в правительство с рядом идей в области защиты пер-
сональных данных россиян при трансграничных плате-
жах банковскими картами. В организации подсчитали, что 
около 30% платежей по всем российским картам через ин-
тернет уходят в адрес лидеров зарубежной электронной 
коммерции, таких как iTunes.com, AliExpress.com, Airbnb.
com, Google.com и др. Объем таких трансакций превысил 
300 млрд руб.

«При приобретении товаров на зарубежных сайтах поку-
патель указывает свои данные, ФИО, адрес доставки и но-
мер карты,— отмечает участвовавший разработке рекомен-
даций глава компании ChronoPay Павел Врублевский.— Эти 
данные относятся к персональным данным физлиц в пони-
мании профильного закона (152-ФЗ), а также являются пер-
сональными платежными данными, хотя в законодательст-
ве нет такого определения». По 152-ФЗ при сборе персональ-
ных данных, в том числе в сети Интернет, оператор обязан 
обеспечить запись, хранение и пр. с использованием баз на 
территории РФ.

Из-за недочетов законов 152-ФЗ и 161-ФЗ персональные 
платежные данные не защищены при трансграничных 
платежах, отмечают эксперты «Деловой России». «Сейчас 
данные покупателя вводятся прямо на сайте иностранно-
го продавца и там же аккумулируются,— поясняет Павел 
Врублевский.— Банк—эмитент карты не несет ответствен-
ности за их сохранность вне территории РФ, так как транс-
граничные операции выходят за рамки 161-ФЗ. При вну-
трироссийских трансакциях есть еще одно звено, так на-
зываемые платежные шлюзы, которые сохраняют первую 
копию персональной платежной информации».

Таким платежным шлюзом, в частности, является 
ChronoPay. Всего, по словам господина Врублевского, та-
ких независимых компаний около 30 в России. Стоимость 
услуг платежных шлюзов в среднем составляет 0,2–0,5% и 
закладывается в общую эквайринговую комиссию.

Сейчас платежные шлюзы не участвуют в трансгранич-
ных интернет-платежах. По сути, инициатива «Деловой Рос-
сии» сводится к тому, чтобы побудить правительство обязать 
ЦБ и иные ответственные органы принять законодательные 
изменения в 161-ФЗ, в результате которых международные 
платежные системы будут вынуждены осуществлять транс-
граничные интернет-расчеты по картам россиян только че-
рез зарегистрированные в России платежные шлюзы, пояс-
няют собеседники „Ъ“ из числа разработчиков. Это прине-
сет дополнительные средства в виде комиссий отрасли, кото-
рые сейчас Россия «фактически дарит», следует из документа.

Господин Врублевский утверждает, что предложения 
«Деловой России» позволят защитить персональные дан-
ные и затруднить их использование социальными инже-
нерами для хищения средств. В ЦБ неоднократно отмеча-
ли, что именно социальная инженерия сейчас является ос-
новным каналом хищения средств граждан. Регулятор об-
ещает изучить идеи «Деловой России» после их получения.

Однако эксперты считают предложения бессмыслен-
ными. Никаких платежных персональных данных не су-
ществует, а обязать следить за ними тех, кто вообще с та-
кой информацией не работает,— «более чем странная 
идея», полагает исполнительный директор Националь-
ной платежной ассоциации Мария Михайлова. «Персо-
нальной информации держателей карт в платежной транс-
акции нет,— подтверждает независимый эксперт на рын-
ке платежных карт Дмитрий Вишняков.— Любой посред-
ник в проведении трансакции (шлюз, агрегатор, свич) бу-
дет только лишним барьером для передачи информации, 
обработки платежей, расчетов, для защиты от мошенни-
ков». Директор «КартСтандарта» Майя Глотова согласна, что 
предлагаемые изменения не решают декларируемых за-
дач. Уже принят пакет Яровой, подчеркивает она, который 
обеспечивает хранение в РФ копии всех данных, передава-
емых через интернет, эта обязанность возложена на опера-
торов связи, дополнительное их хранение банками не ре-
шит никакой задачи.

Ксения Дементьева, Максим Буйлов
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Безраздельный улов
Пограничники гонят рыбаков на прибрежный промысел со всеми потрохами
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 1 сентября 2020 №157   l   Коммерсантъ

 ЗОЛОТО (REUTERS)
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После июньского всплеска ак-
тивности эмитентов на долго-
вом рынке к августу оптимизм 
сошел на нет. В конце лета кор-
поративные заемщики привле-
кли лишь 120 млрд руб., втрое 
ниже результата июня. Сниже-
ние происходит на фоне ухуд-
шения внешнеэкономического 
и политического фона, которое 
привело к росту ставок. В осен-
ние месяцы, полагают экспер-
ты, активность корпоратив-
ных заемщиков может выра-
сти, если центробанки разви-
тых стран продолжат наращи-
вать монетарное стимулирова-
ние экономик.

По предварительным оценкам 
агентства Cbonds, корпоративные 
заемщики в августе существенно со-
кратили активность на рынке пу-
бличного долга. За месяц они прове-
ли размещения на общую сумму 
немногим более 120 млрд руб. Хотя 
это и больше на 42 млрд руб. показа-
теля августа 2019 года, однако в пол-
тора раза ниже заимствований июля 
(170 млрд руб.) и более чем втрое ни-
же июньского результата (363,3 млрд 
руб.). В целом за три летних месяца 
этого года компании и банки при-
влекли на внутреннем рынке 
653 млрд руб., что на 93 млрд руб. 
превысило показатель 2019 года.

Оптимизм начала лета был связан 
с надеждами на более быстрое, чем 
ожидалось весной, восстановление 
мировой экономики. Этому способ-
ствовало снижение темпов распро-
странения коронавируса — на этом 
фоне многие страны активно смяг-
чали карантинные ограничения. 
Вселяли оптимизм в инвесторов и 
дополнительные шаги финансовых 
регуляторов по активному монетар-
ному стимулированию националь-
ных экономик.

По оценке „Ъ“, основанной на 
данных Bank of America, за лето ве-
дущие европейские страны увели-

чили объем бюджетного стимули-
рования с $3,8 трлн до $4,9 трлн, 
Япония — с $788 млрд до $1,6 трлн. 
В свою очередь, Банк России за 
июнь—июль снизил ключевую 
ставку на 1,25 процентного пункта 
(п. п.), до 4,25%.

Однако оптимизм на рынках был 
недолгим и омрачился ускорением 
темпов распространения коронави-
руса не только в США и в странах Ла-
тинской Америки, но и во многих 
европейских странах. К тому же из-

за агрессивных действий Банк Рос-
сии исчерпал потенциал для даль-
нейшего понижения ключевой став-
ки, что привело к снижению спроса 
инвесторов на рублевый долг.

По словам главы управления ин-
вестиционных банковских продук-
тов и решений банка «ФК Откры-
тие» Евгения Ананьева, негативное 
влияние на рынок оказали не толь-
ко возросшие экономические, но и 
политические риски из-за ситуа-
ции в Белоруссии и активной фазы 
предвыборной кампании в США. 
«Многие корпоративные эмитенты 
отложили размещения на фоне ро-
ста ставок в средне- и долгосрочном 
сегментах ОФЗ, который с начала 
лета составил 38–62 базисных пун-
кта»,— отмечает главный аналитик 
долговых рынков БК «Регион» Алек-

сандр Ермак. По данным агентства 
Reuters, доходность двадцатилет-
них ОФЗ держится в районе 6,5% го-
довых, тогда как в начале лета была 
ниже 6% годовых, доходность деся-
тилетних бумаг превышает 6% годо-
вых, хотя в июне достигала 5,5% го-
довых.

Усугубил ситуацию и сезон отпу-
сков, который сократился до июля—
августа. По словам руководителя 
управления рынков долгового капи-
тала «ВТБ Капитала» Андрея Соловье-
ва, все серьезные инвесторы отдыха-
ют, «пьют шампанское на курортах 
Черного и Средиземного морей».

В таких условиях Минфин два-
жды отменял аукционы по размеще-
нию ОФЗ (см. „Ъ“ от 27 августа) и по 
итогам августа привлек только 
179 млрд руб. против 226 млрд руб. в 
июле и 390 млрд руб. в июне. В итоге 
министерство выполнило план за-
имствований за второй квартал 
лишь на 40%.

С началом нового делового сезо-
на стоит ожидать определенного по-
вышения активности на рублевом 
облигационном рынке, считают 
аналитики. «Однако она по-прежне-
му может быть ограничена на фоне 
сохранения высоких геополитиче-
ских рисков, давления на рубль и в 
ожидании действий ЦБ по вопро-
сам денежно-кредитной полити-
ки»,— считает Александр Ермак. По 
мнению начальника управления 
рынков долгового капитала МКБ 
Степана Ермолкина, позитивным 
импульсом для рынка может послу-
жить риторика ФРС США о продол-
жении мер количественной поддер-
жки экономики. Текущие доходно-
сти в корпоративном сегменте и в 
ОФЗ, учитывая относительно низ-
кий уровень инфляции, сохраняют 
привлекательность российского 
долгового рынка как для локальных 
инвесторов, полагает эксперт, так и 
для нерезидентов.

Виталий Гайдаев

В отпуск без долгов
Эмитенты облигаций сократили активность  
вместе с инвесторами

Добыча нефти в США в июне  
начала быстро восстанавли-
ваться после беспрецедентного 
падения в мае, увеличившись 
до 10,4 млн баррелей в сутки 
(б/с), следует из отчета Минэнер-
го страны. Это первые фактиче-
ские данные о том, как сланце-
вая отрасль отреагировала 
на рост цен на нефть летом. 
Если подобная динамика про-
должилась в следующие летние 
месяцы, она может угрожать 
эффективности сделки ОПЕК+ 
по сокращению добычи. Впро-
чем, по мнению аналитиков, 
рост добычи в США останется 
слабым и только к концу года 
объем производства подойдет 
к уровню 11 млн б/с.

Добыча нефти в США в июне вы-
росла на 4,2%, до 10,436 млн б/с, по 
сравнению с показателем мая, сле-
дует из опубликованного 31 августа 
отчета управления информации 
Минэнерго США (EIA). Падение год 
к году составило 13,7%.

Это первые данные о фактиче-
ской добыче в июне — они собраны 
на основе деклараций, подаваемых 
компаниями. Также EIA производит 
еженедельные оценки добычи, кото-
рые могут серьезно отличаться от со-
бранных впоследствии фактических 
данных. Так, в мае первоначальные 
оценки EIA предполагали среднесу-
точную добычу в 11,45 млн б/с, тогда 
как фактическое значение за май со-
ставило 10,02 млн б/с. В мае, на фоне 
кризиса перепроизводства нефти в 
мире из-за коронавируса, добыча 
нефти в США совершила самое серь-
езное падение в истории — сразу на 
17%. Этому способствовала и паника 
на срочном рынке после того, как 20 

апреля цена поставочного фьючерса 
на нефть WTI впервые в истории опу-
стилась до отрицательных значений.

К июню американская нефтедо-
быча упала на 21% с мартовских 
12,7 млн б/с, что выглядело вполне со-
поставимо с вкладом стран ОПЕК+ в 
балансировку рынка: в частности, 
для России сокращение добычи в 
мае—июне должно было составить 
около 18%. Однако после вступления 
в силу сделки ОПЕК+ цены на нефть 
несколько восстановились, что по-
зволило добыче нефти в США тоже 
вырасти. В июне средняя спотовая це-
на барреля WTI составила $38,3 про-
тив $28,5 в мае. В августе баррель WTI 
стоил уже $42, что, вероятно, должно 
было способствовать росту добычи 
нефти в течение лета. Недельные 
оценки EIA пока показывают обрат-
ное: согласно им, добыча медленно 
сокращалась в течение лета до уров-
ня около 10,8 млн б/с к концу августа.

Косвенным признаком, свиде-
тельствующим о как минимум ста-
билизации показателей бурения, яв-

ляется прекращение падения числа 
буровых установок в США. Согласно 
подсчету Baker Hughes, число буро-
вых на нефть и газ достигло миниму-
ма в середине августа, упав до 244 
штук против 728 штук на конец мар-
та. За последнюю неделю число буро-
вых не изменилось, оставшись на от-
метке 254 штуки, в том числе 180 
штук — на нефть. Учитывая специ-
фику сланцевых залежей, объем до-
бычи в США прямо связан с числом 
новых скважин. В июне аналитики 
Rystad Energy ожидали, что к концу 
лета добыча в США может достиг-
нуть 10,9–11 млн б/с.

Рост добычи в США может осла-
бить эффект от усилий стран ОПЕК+, 
а также вновь обострить вопрос о 
том, что сланцевые производители 
увеличивают долю на сжавшемся 
мировом нефтяном рынке, в то вре-
мя как Саудовская Аравия и Россия 
пытаются восстановить его баланс. 
Впрочем, по мнению аналитиков, 
для подобных опасений еще слиш-
ком рано. «Явного тренда на рост ак-
тивных нефтяных буровых мы не от-
мечаем. Значение колеблется у от-
метки 180 установок»,— говорит Ми-
хаил Шейбе, стратег Сбербанка по 
операциям на товарно-сырьевых 
рынках. По его мнению, в этом году 
добыча в США, вероятно, немного 
восстановится со значения 10 млн б/с 
в мае, однако в лучшем случае пре-
высит отметку в 11 млн б/с в конце го-
да. «Это, в свою очередь, никак не по-
влияет на сделку ОПЕК+. Напомню, 
что пик добычи нефти в США при-
шелся на конец прошлого года, со-
ставив 12,9 млн б/с»,— заключает го-
сподин Шейбе.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Американская нефть  
оправляется от вируса
Рост добычи в США может ослабить эффект сделки ОПЕК+

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей Александр Шохин:
— Уважаемый Вагит Юсуфович! От всей души поздрав-
ляю Вас со знаменательным юбилеем! И российское, и 
международное деловое сообщество высоко ценит Вас 
как уникального профессионала, преданного делу пред-
принимателя, принципиального и справедливого руко-
водителя. Возглавляемый Вами комитет РСПП по энерге-
тической политике и энергоэффективности с учетом важ-
ности этой сферы для российской экономики традицион-
но находится на острие дискуссий, определяющих стра-
тегические направления развития сектора. Прогнозиро-
вание глобального и российского рынка ТЭКа, внедре-

ние инновационных технологий, повышение энергоэф-
фективности экономики страны — лишь малая часть тем, 
которыми успешно занимается комитет. Даже в сегод-
няшних сложных условиях под Вашим руководством 
компания ЛУКОЙЛ смогла адаптироваться к новым реа-
лиям ТЭКа и входит в число лидеров российского и миро-
вого нефтегазового рынка, реализуя сложные технологи-
ческие проекты: осваивается тяжелая нефть в Коми и За-
падной Сибири, в Волгограде работает солнечная элек-
тростанция, продолжается модернизация НПЗ. Желаю 
Вам здоровья, неиссякаемой энергии, новых производст-
венных высот, благополучия Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

1 сентября исполняется 70 лет  
президенту ПАО ЛУКОЙЛ  
Вагиту Алекперову

653 миллиарда 
рублей
привлекли российские 
компании и банки  
на внутреннем 
долговом рынке  
за летние месяцы  
2020 года

Мы никаких отдельных 
действий против сланцевой 

нефти не можем делать,  
в этом нет необходимости

— Александр Новак,
глава Минэнерго РФ, 17 июня

Ц И Т А Т А

Банк непрофильных активов 
«Траст» в первом полугодии  
почти вдвое увеличил факти- 
ческие расходы на персонал.  
Сотрудникам было выплачено 
3,2 млрд руб., что всего лишь  
на 9% меньше объема за весь 
2019 год. Эксперты полагают, 
что рост связан с бонусами топ-
менеджерам за прошлый год. 
Другие госбанки на фоне паде-
ния прибыли не спешили вы-
плачивать вознаграждения,  
перенося их на более поздние 
даты. Но премии в «Трасте»  
привязаны не к финансовому 
результату, а к объему сборов 
плохих долгов.

В первом полугодии 2020 года банк 
непрофильных активов «Траст» почти 
вдвое увеличил выплаты сотрудни-
кам, следует из отчета по МСФО. За по-
лугодие он потратил на персонал 
3,2 млрд руб. против 1,8 млрд руб. го-
дом ранее. Расходы на выплаты за пер-
вое полугодие сопоставимы с расхода-
ми на персонал за весь 2019 год — 
3,5 млрд руб. Основной объем выплат 
в 2020 году пришелся на второй квар-
тал — за апрель–июнь он составил 
2,5 млрд руб. Это крупнейшие квар-
тальные выплаты за период деятель-
ности банка под эгидой ЦБ.

• Банк непрофильных активов  
был создан в 2018 году на базе са- 
нируемого банка «Траст», к которо-
му перешли проблемные активы  
Бинбанка, Промсвязьбанка, банка 
«ФК „Открытие“», АвтоВАЗбанка.  
В настоящее время более 97,7% его 
акций принадлежит Банку России,  
более 1,3% — банку «ФК „Открытие“», 

остальные 0,9% — у миноритариев. 
Целевой объем сборов по итогам  
работы с портфелем активов  
составляет 482 млрд руб. В 2019  
году «Траст» вернул Банку России 
107,2 млрд руб., в 2020 году плани-
рует вернуть еще 74 млрд руб.  
Целевой объем recovery по итогам 
2020 года составляет 91 млрд руб.
«Помимо зарплаты к этим тратам 

могут быть отнесены вознагражде-
ния за какие-либо показатели либо 
же, например, „золотой парашют“ 
уходящему сотруднику»,— говорит 
аналитик одного из иностранных 
рейтинговых агентств. Средняя чи-
сленность сотрудников «Траста» за 
первый квартал снизилась с 1,4 тыс. 
человек до 1 тыс. человек, однако за 
последнее время банк не покидали 
высокооплачиваемые сотрудники. 
По словам управляющего директора 
«Эксперт РА» Юрия Беликова, скорее 
всего, рост расходов может быть свя-
зан с выплатами премий и бонусов 
топ-менеджерам по итогам работы за 
2019 год. В «Трасте» подтвердили, что 
была произведена выплата «перемен-
ной части по результатам 2019 года, 
который был признан акционерами 
как очень успешный». Также в банке 
отметили, что «произошла качествен-
ная ротация персонала», что также 
объясняет повышение расходов.

Вместе с тем вслед за рекоменда-
цией ЦБ ограничить выплаты и бону-
сы на фоне сокращения прибыли из-
за необходимости создавать дополни-
тельные резервы большинство круп-
нейших банков в первом полугодии 
2020 года снизили объем вознагра-
ждения членам правления. Напри-

мер, ВТБ сократил вознаграждение в 
шесть раз, Газпромбанк — в пять раз, 
Совкомбанк — в 3,6 раза. Снизились 
доходы и членов правления Москов-
ского кредитного банка (на 11%), «ФК 
Открытие» (на 6%). Впрочем, банки 
скорее переносили выплаты на более 
поздний период, чем полностью отка-
зывались от них. При этом Альфа-
банк и РСХБ увеличили выплаты со-
ответственно на 12% и 22%.

Как считает Юрий Беликов, из рос-
сийских финансовых игроков «тот, 
кто может себе позволить премии за 
2019 год, тот выплачивает». В то же 
время, добавляет он, «Траст» — нети-
пичный банк: «несмотря на то что у 
него есть банковская лицензия, це-
лью его деятельности является не по-
лучение прибыли, а взыскание про-
блемной задолженности». В зависи-
мости от этого могут варьироваться 
бонусы, так что «Траст» не обязан от-
менять выплату премиальных за 
2019 год после рекомендаций бан-
кам со стороны ЦБ.

В 2019 году банк, согласно МСФО, 
получил убыток в 53,1 млрд руб., но 
показал прибыль по РСБУ — 56,8 мл-
рд руб. Такая разница, по мнению го-
сподина Беликова, может быть связа-
на с учетом в прибыли начисленных, 
но фактически не взысканных требо-
ваний по безнадежным долгам. Эф-
фективность сборов сейчас далеко не 
на том уровне, который деклариро-
вался изначально при выделении 
«Траста» в банк плохих активов, пола-
гает эксперт, но «отдельные успехи в 
этой работе могут быть, и они могут 
поощряться».

Ольга Шерункова, Илья Усов

Бонус-«Траст»
Менеджерам банка плохих активов удвоили вознаграждение

В связи с этим компания прогно-
зирует рост стоимости газа в Европе 
по итогам года примерно на чет-
верть по сравнению с летним уров-
нем — до $160 за 1 тыс. кубометров. 
Андрей Зотов пояснил, что спред 
между летними и зимними прода-
жами останется на уровне $50–60. 
Во втором квартале «Газпром» по-
ставлял сырье в ЕС и Турцию в сред-
нем по $110 за 1 тыс. кубометров. 
При этом, заверил Александр Иван-
ников, цена экспорта газа в Китай 
во втором квартале (объем около 
1 млрд кубометров) по газопроводу 
«Сила Сибири» была «значительно 
выше европейской».

В то же время «Газпром» снизил 
планы по капитальным затратам с 
1,6 до 1,3 трлн руб., пытаясь удер-
жать на приемлемом уровне долго-

вую нагрузку и показатель свобод-
ного денежного потока. По итогам 
второго квартала соотношение чи-
стый долг/EBITDA составило 2,3 — 
это, по признанию господина Иван-
никова, «несколько превышает 
комфортный уровень» для компа-
нии. В компании ожидают, что по 
итогам года этот коэффициент пре-
высит уровень в 2,5, что станет «ан-
тирекордом» для «Газпрома» и тео-
ретически позволяет ему умень-
шить выплату дивидендов. Но пока 
топ-менеджеры компании подчер-
кивают, что концерн в любом слу-
чае выплатит положенные 40% чи-
стой прибыли по итогам года.

По оценке директора по исследо-
ваниям VYGON Consulting Марии 
Беловой, экспорт «Газпрома» в Евро-
пу в 2020 году будет на уровне 
165 млрд кубометров. Более высо-
кие ожидания компании могут 

быть связаны с тем, что у россий-
ского газа, имеющего в большинст-
ве контрактов на продажу нефтя-
ную привязку, сейчас появится кон-
курентное преимущество, посколь-
ку мартовское падение нефтяных 
цен начало влиять на цену газа 
только в третьем квартале. Однако 
госпожа Белова отмечает, что на сто-
имость газа на рынке может повли-
ять вторая волна коронавируса. Она 
уточняет, что 25 августа спотовая 
цена на газ на основных европей-
ских хабах преодолела отметку в 
$100 за 1 тыс. кубометров, но сред-
немесячная стоимость в августе бу-
дет около $90 за 1 тыс. кубометров. 
И если к концу года из-за пандемии 
деловая активность снова не сни-
зится, то можно ожидать роста до 
$130–140 за 1 тыс. кубометров, гово-
рит Мария Белова.

Ольга Мордюшенко

Экспорт сильный, порывистый
с1



деловые новости

Совместная компания «Газ-
пром-медиа» и оператора Wi-Fi 
«МаксимаТелеком» «Квант» нач-
нет покупать большие данные 
сразу у трех крупнейших фис-
кальных операторов, которые 
занимают 60% этого рынка 
в  России. Таким образом, на ос-
нове данных об офлайн-покуп-
ках россиян будет таргетиро-
ваться онлайн-реклама в се-
тях «Яндекса», Mail.ru Group, 
а также в Facebook и Instagram. 
Это должно повысить доверие 
к ней рекламодателей, надеются 
участники рынка.

Три крупнейших российских опе-
ратора фискальных данных (ОФД) 
«Платформа ОФД», «Такском» и «Пер-
вый ОФД» договорились об эксклю-
зивном партнерстве с компанией 
«Квант» (51% у холдинга «Газпром-ме-
диа», 49% у «МаксимаТелеком»), рас-
сказали „Ъ“ представители сторон. 
Смысл партнерства — обогатить big 
data, которые агрегирует «Квант» 
для продажи онлайн-рекламы, но-
вым объемом обезличенных данных 
о покупках россиян, объясняет ген-
директор компании Артем Пуликов. 
Контракт не запрещает этим ОФД со-
трудничать с контрагентами по дру-
гим видам услуг, например, предо-
ставлять отчеты ритейлерам, уточ-
нили в «Кванте».

Через аккредитованных ОФД ин-
формацию о покупках россиян уже 
получают налоговые органы. По дан-
ным CNews Analytics на апрель 2020 
года, «Платформа ОФД» (среди совла-
дельцев — Сбербанк) занимает 28,4% 
рынка ОФД по числу подключенных 
касс, «Такском» занимает 15,5% рын-
ка, «Первый ОФД» (входит в группу 
ВТБ) — 15,2% рынка.

Интернет — крупнейшее медиа 
по объему рекламы в России, ее объ-
ем в онлайне в январе—марте соста-
вил 56 млрд руб. при общих затратах 
рекламодателей 116 млрд руб. (дан-
ные Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России). Поставки обез-
личенных данных об офлайн-покуп-
ках россиян должны повысить точ-
ность онлайн-рекламы, а также по-
зволить анализировать продажи до 

и после рекламной кампании, гово-
рят представители ОФД. Обезличен-
ные данные дают усредненную ин-
формацию о покупках отдельных 
брендов или товарных категорий, 
позволяют рассчитать конверсию 
из просмотра рекламы в покупку, их 
уже используют для отчетов по про-
дажам в ритейле и анализа реклам-
ных кампаний на ТВ.

Такими данными также обогаща-
ют свои big data банки, сотовые опе-
раторы и крупные интернет-про-
вайдеры, указывает представитель 
«Платформы ОФД». МТС давно ис-
пользует big data в таргетированной 
рекламе, подтверждает представи-
тель компании: это не только соци-
ально-демографические характери-
стики, но и обезличенные данные 
о покупках, путешествиях, интер-

нет-активности, предпочтении мо-
бильных приложений и проч.

Данные ОФД будут использовать-
ся для таргетирования рекламы на 
интернет-платформах, с которыми 
работает «Квант», то есть в реклам-
ных сетях «Яндекса» и Mail.ru Group, 
Facebook, Instagram и на сайтах «Газ-
пром-медиа», уточняют в «Кванте». Это 
интересный и удобный для рекламо-
дателей проект — через «одно окно» 
можно будет купить аудиторные дан-
ные с понятной коммерческой поли-
тикой, рассуждает директор по транс-
формации Dentsu Aegis Network Ми-
хаил Шкляев. «ОФД закрывают рынок 
традиционной и электронной торгов-
ли, а он все еще очень большой»,— 
указывает он, напоминая, что Х5 
Retail Group (сети «Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель» и др.) и «Магнит» 
уже сами агрегируют данные об исто-
рии покупок для таргетированной он-
лайн-рекламы, так что проект «Кван-
та» станет к ним дополнением.

Эксклюзивные данные о посеще-
нии места покупки позволяют полу-
чать новый слой аналитики, это важ-
ный сигнал для всей индустрии он-
лайн-рекламы, где широко обсужда-
ется конверсия в офлайн-продажи, 
указывает президент IAB Russia Борис 
Омельницкий. «Поэтому даже для 
компаний, находящихся в стороне от 
рекламного рынка, но обладающих 
big data, появляется ниша для анали-
тики»,— считает он. С новым инстру-
ментом в оценке эффективности он-
лайн-рекламы доверие к ней будет 
расти, надеется господин Омельниц-
кий, но при этом от всех участников 
цепочки потребуются дополнитель-
ные усилия по контролю за безопас-
ностью передаваемых данных.

Анна Афанасьева

Большие данные  
соберут в «Квант»
«Газпром-медиа» и «МаксимаТелеком»  
получат информацию от фискальных операторов

Американская Rubstein Properties, 
владеющая правами на персона-
жей ремейка советского мульт-
сериала о коте Леопольде, потре-
бовала 250 млн руб. от российско-
го производителя игрушек Prosto 
Toys. Это рекордный для рынка 
иск, но эксперты считают, что ве-
роятность взыскать сумму в пол-
ном объеме мала. Ответчик ут-
верждает, что имеет разрешения 
от правообладателей, правами же 
на советских персонажей владе-
ет художник-мультипликатор 
 Вячеслав Назарук.

Нью-йоркская Rubstein Properties 
LLC 28 августа подала в Арбитраж-
ный суд Москвы иск на 250 млн руб. 
к производителю игрушек ООО «Про-
сто тойс» (бренд Prosto Toys), следует 
из данных картотеки суда. Третьими 
лицами по делу указаны ритейлеры 
«Детский мир» и Ozon, лицензионное 
агентство «Фунтик Энтертейнмент» 
и компания-лицензиат «Русское мо-
бильное телевидение» (РМТ).

Согласно тексту иска (есть у „Ъ“), 
он связан с нарушением лицензи-
онных прав на мультсериал «Новые 
приключения кота Леопольда». Это 
русско-итальянский проект по моти-
вам советского мультфильма, его со-
здатели — итальянская студия Mondo 
TV и РМТ. Изначально он вышел на ан-
глийском языке, а с января 2016 года 
показывался на российских детских 
телеканалах, также сериал доступен 

на нескольких интернет-платформах, 
в том числе ivi и «Кинопоиске».

Rubstein Properties в апреле 2015 го-
да на 30 лет приобрела у РМТ исключи-
тельную лицензию на персонажей «Но-
вых приключений кота Леопольда», го-
ворится в иске. Prosto Toys производит 
игрушки с персонажами «без какого-
либо законного основания» или дого-
вора, утверждает Rubstein Properties, 
приводя ссылки на страницы самого 
производителя, а также Ozon и «Детско-
го мира», где продаются статуэтки пер-
сонажей. По ссылкам стоимость игру-
шек составляет 324–349 руб. за штуку.

По закону один из способов расче-
та убытка в подобных случаях — дву-
кратный размер стоимости права ис-
пользования произведения. Лицен-
зия на образы кота Леопольда, Мы-
шонка-1 (серого) и Мышонка-2 (белого) 
стоит 125 млн руб., говорится в иске. 
Для сравнения: согласно Kartoteka.ru, 
выручка ООО «Просто тойс» в 2019 го-
ду составила 67,6 млн руб., чистая при-
быль — 1 млн руб.

В Prosto Toys с обвинениями не со-
гласны. «Вся продукция Prosto Toys 
производится с разрешения правоо-
бладателей и уполномоченных ими 
лицензиатов и после заключения до-
говоров с ними. Компания не нару-
шала чьих-либо прав на мультсериал 
„Новые приключения кота Леополь-
да“»,— заявил „Ъ“ ее гендиректор Пар-
виз Абдуллаев, отказавшись от даль-
нейших подробностей.

С РМТ связаться не удалось, в Rub-
stein Properties и «Детском мире» не от-
ветили на запросы „Ъ“, в Ozon сообщи-
ли, что изучат детали спора.

Иск Rubstein Properties, вероятно, 
рекордный на рынке игрушек, но его 
сумма вызывает вопросы, так как на 
российском рынке просто не бывает 
лицензий стоимостью 125 млн руб., 
отмечает юрист, знакомый с этим рын-
ком. По его прогнозу, вероятность взы-
скать заявленную сумму мала. «Истцу 
нужно будет доказать, что именно он 
является обладателем прав на изобра-
жения, по которым создавались иг-
рушки, а это будет сложно, потому что 
новые серии мультфильмов несиль-
но отличаются от советского оригина-
ла»,— поясняет он. Правами же на со-
ветских персонажей обладает худож-
ник-мультипликатор Вячеслав Наза-
рук. Другой собеседник на анимаци-
онном рынке соглашается, что сумма 
иска «абсолютно неадекватная».

Лицензионные игрушки с котом 
Леопольдом продаются сравнительно 
хорошо. По данным NPD, в целом эта 
лицензия (компания не разделяет но-
вый и старый мультсериал) занимала 
17-ю позицию в рейтинге продаж сре-
ди всех российских лицензий с августа 
2019-го по июль 2020 года. По словам 
эксперта рынка игрушек российского 
отделения NPD Ирины Седовой, прода-
жи всех игрушек по этой лицензии за 
год не превышают 10 млн руб.

Валерия Лебедева

Леопольд не хочет жить дружно
Создатели ремейка мультфильма  
подали иск к производителю игрушек

Исключением он называет круп-
нейших игроков, чьи продажи фак-
тически полностью восстанови-
лись. Эксперт связывает отсутствие 
мультипликативного эффекта пе-
ред учебным годом в том числе с за-
тянувшимся отпускным сезоном: ту-
рецкие курорты начали полноценно 
принимать россиян только в середи-
не августа и часть путешественни-
ков еще не вернулась с отдыха.

Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов отме-
чает, что в этом году продажи ритей-
леров на неделе перед 1 сентября в 
Москве выросли в среднем на 20–
25% относительно предыдущей не-
дели, тогда как обычно рост находит-
ся на уровне 40%. «В магазины при-
ходили в основном за одеждой и об-
увью, а продажа канцелярских при-
надлежностей почти полностью пе-
решла в онлайн»,— говорит он.

В Подмосковье, где потребите-
ли настроены более консерватив-

но, по оценкам господина Ванчуго-
ва, продажи за неделю выросли на 
30%. Президент Baon Илья Ярошен-
ко говорит, что в последнюю неде-
лю августа трафик в магазинах сети 
сократился на 12% год к году, сопо-
ставимые продажи (LfL) были при-

мерно на уровне прошлого года. Он 
отмечает, что стало меньше «холо-
стого» трафика и возросла конвер-
сия посетителей в покупателей: «За-
кладывали гораздо более пессими-
стичные прогнозы, но все оказалось 
не так плохо».

Управляющий партнер RedStone 
Индира Шафикова добавляет, что 
торгцентрам в этом году не удалось 
провести и традиционные школь-
ные ярмарки, которые за две неде-
ли обычно позволяют получить до 
2 млн руб. дополнительного аренд-
ного дохода. «Крупные операторы от-
казались от этой затеи, объясняя пе-
реориентацией клиентов на онлайн-
продажи»,— поясняет она. Прези-
дент Ассоциации предприятий ин-
дустрии детских товаров Антонина 
Цицулина указывает, что из-за отсут-
ствия в этом году традиционных ли-
неек родители не спешат с покупка-
ми и перераспределяют траты на бо-
лее поздний период.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Школьники вышли на онлинейку

Территория завода по производству детских игру-
шек «Огонек», созданного еще в 1963 году, может 
пойти под застройку. Суд решил взыскать с завода 
более 400 млн руб. долга, а также заложенное не-
движимое имущество на юге Москвы. Эти активы 
должны быть реализованы на торгах. Эксперты 
отмечают ряд негативных факторов участка заво-
да, в том числе его расположение в промзоне, где 
до сих пор не начался процесс джентрификации.

Один из старейших в Москве заводов по производству 
игрушек «Огонек» может лишиться своей недвижимости, 
следует из картотеки арбитражных дел. В августе апелля-
ционный суд удовлетворил требование банка «Солидар-
ность», взыскивающего с ООО «Завод „Огонек“» 435,7 млн 
руб. задолженности по кредитам и недвижимое имущест-
во на 6-й Радиальной улице на юге Москвы. В материалах 
суда залоговая стоимость недвижимого имущества оцени-
вается в 321,8 млн руб.

По данным «СПАРК-Интерфакс», ООО «Завод „Огонек“» 
принадлежит Денису Живцову. Завод создан в 1963 году, а 
в собственность господина Живцова перешел, судя по вы-
пискам из ЕГРЮЛ, в 2016 году. Сейчас «Огонек» называет 
себя одним из лидеров в производстве игрушек из пласт-
массы и ПВХ. В 2019 году выручка компании составила 
246 млн руб., а чистая прибыль — 21,9 млн руб.

Как писала Lenta.ru, завод производил «российские ими-
тации куклы Barbie — „Машеньки“, „Анжелики“, „Златы“,— 
а также резиновых крокодилов „Кирилл“ и жаб „Жозефи-
на“». Впрочем, в последние годы аналитики говорят о сни-
жении спроса на рынке детских игрушек, в том числе из-
за падения рождаемости. В 2019 году, по данным холдинга 
«Ромир», детские товары стали лидерами по падению среди 
других сегментов ритейла, потеряв 9% оборота к 2018 году.

Иск к заводу «Огонек» от «Солидарности» был подан еще 
в 2018 году, но в феврале 2019 года первая инстанция отка-

залась удовлетворять требования кредитора. Тогда суд со-
слался на то, что ответчик исполнил обязательства, пога-
сив задолженность 20 декабря 2017 года: Денис Живцов 
пояснял суду, что внес около 400 млн руб. наличными на 
счет, открытый в банке «Северный кредит».

Апелляционная же инстанция обратила внимание, 
что 15 декабря 2017 года у «Солидарности» была отозва-
на лицензия, о чем ответчик должен был знать. В результа-
те суд посчитал обязательства неисполненными. Адвокат 
Forward Legal Дарья Шляпникова поясняет, что суд «скеп-
тически отнесся к доводам ответчика», поскольку опера-
ции по перечислению денег в условиях фактической не-
платежеспособности банка совершить было невозможно.

Как указано в решении апелляционной инстанции, те-
перь недвижимость завода должна быть продана с откры-
того аукциона. Завод расположен на участке площадью 
1,7 га в 2 км от станции метро «Царицыно». Через дорогу от 
этой площадки находится один из самых известных мос-
ковских долгостроев с 6 тыс. обманутых дольщиков — жи-
лой комплекс «Царицыно», сдать который планировалось 
еще в 2012 году.

Если там строить жилье на площадке «Огонька», то его 
ликвидности помимо удаленности от метро помешает и 
окружение, поскольку участок находится в промзоне, где 
до сих пор не начался процесс джентрификации, отмечает 
директор департамента консалтинга и аналитики Knight 
Frank Ольга Широкова. С другой стороны, парк «Царицы-
но» и отсутствие качественных новостроек поблизости 
могут привлечь покупателей, рассуждает она. По данным 
Knight Frank, средняя стоимость в ближайших жилых ком-
плексах составляет 195 тыс. руб. за 1 кв. м. Партнер Colliers 
International Владимир Сергунин не исключает, что иму-
щество заводов может заинтересовать девелоперов, раз-
вивающих складскую недвижимость.

Елизавета Макарова, Халиль Аминов

Девелоперов  
приглашают на «Огонек»
Детские игрушки остаются без земли

Начало  
нового учебного года — 

эмоционально  
сложный период

— Сергей Кравцов,
министр просвещения РФ,  

в августе 2020 года  
в интервью «Российской газете»

Ц И Т А Т А

1,67 миллиарда 
рублей
заплатил  
«Газпром-медиа» 
«МаксимаТелеком»  
за 51% в «Кванте»
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Европейский союз футбольных ассоциаций (UEFA) 
успешно справился со спасением еврокубкового 
сезона, завершение которого было под угрозой  
из-за пандемии коронавируса. Но теперь UEFA 
предстоит даже более трудная работа по сохра-
нению доходов, полученных от проведения евро-
кубков. Телекомпании уже требуют возврата части 
средств по контрактам на медиаправа. Ситуация 
осложняется тем, что UEFA сам должен клубам,  
так что вернуть деньги без встречного согласия 
команд поступиться доходами будет непросто.

резидент Союза европейских футбольных ас-
социаций Александр Чеферин, комментируя итоги ев-
рокубкового сезона, нарисовал оптимистичную кар-
тину. По его словам, формат «Финала восьми», избран-
ный из-за пандемии коронавируса, хорошо себя заре-
комендовал, в том числе в плане зрительского инте-
реса. Тезис о том, что игры еврокубков пользовались 
большей, чем обычно, популярностью, подтверждают 
телекомпании. Так, вице-президент Univision, которой 
принадлежат испаноязычные права на трансляции 
Лиги чемпионов в США, заявил порталу SportBusiness, 
что в этом сезоне все матчи Лиги чемпионов, начиная 
с 1/8 финала, собирали рекордную аудиторию. Это под-
тверждают и другие вещатели. В среднем рост соста-
вил 30% по сравнению с играми аналогичных стадий 
в прошлом сезоне.

Цифры прекрасные, и телекомпании вроде бы не 
должны иметь повода для недовольства. Но не стоит 
забывать, что показатели были достигнуты в теплич-
ных условиях. Во-первых, еврокубки остались вообще 
без конкуренции: других футбольных турниров, спо-
собных оттянуть зрительское внимание, в августе по-
просту не было. Во-вторых, UEFA ряд игр проводил в 
уикенды, забравшись на территорию национальных 
лиг. Наконец, даже 30-процентный рост телеаудито-
рии не компенсирует телекомпаниям потерю зрите-
лей от того, что play-off проводился не в двух-, а в одно-
матчевом формате.

Некоторые из них уже потребовали компенсировать 
недополученные доходы. Глава Telco Altice, которой 
принадлежат права на показ еврокубков во Франции, 
Патрик Драи еще в мае в ходе бизнестелеконференции 
заявил, что его компания в июле прошлого года запла-
тила UEFA €175 млн за первую половину сезона и еще 
столько же в январе 2020-го за вторую: «Но я что-то не 
вижу, чтобы кто-то играл в футбол с самого марта. Мы не 
намерены платить за то, чего не получаем. Я жду возвра-
та средств. И быстро».

Telco Altice — пока единственная компания, публич-
но потребовавшая у UEFA компенсации. Но, очевидно, и 
другие партнеры структуры недовольны. При этом в слу-
чае отказа идти им навстречу они, кажется, готовы отка-
заться от дальнейшего сотрудничества. Например, стри-
минговая платформа DAZN заявила, что хотела бы разо-
рвать контракт на показ еврокубков в странах Юго-Вос-
точной Азии и Японии из-за меньшего, чем предпола-
галось, количества матчей (Лига чемпионов была коро-
че на шесть игр, Лига Европы — на восемь). Сложность 
в том, что UEFA при всем желании не может просто так 
вернуть деньги — сначала нужно убедить клубы согла-
ситься на уменьшение их доходов от еврокубков.

В минувшем сезоне еврокубки принесли головной 
континентальной футбольной структуре, по предвари-
тельным данным, €3,25 млрд. Это значительно меньше, 
чем сезоном ранее, когда доходы составили €3,86 млрд. 
Первоначально планировался доход, превышающий 
€4 млрд, но пандемия спутала карты. Львиную долю до-
ходов — более 80% — UEFA, как следует из отчетности 

организации, получает именно от продажи медийных 
прав. В основном средства идут на поощрение участни-
ков еврокубков. На Лигу чемпионов в минувшем сезоне 
выделено €2,04 млрд, на Лигу Европы — €510 млн. При 
этом только часть выплат командам завязана непосред-
ственно на телерейтинги их матчей (клубы также полу-
чают фиксированные выплаты за участие, плюс призо-
вые за результат и выплаты согласно месту клуба в таб-
лице коэффициентов UEFA). В недавно завершившем-
ся розыгрыше Лиги чемпионов размер телевизионно-
го пула составил €292 млн, в Лиге Европы — €168 млн. 
Как считают эксперты, опрошенные SportBusiness, 
UEFA может просить команды только о том, чтобы пой-
ти на уменьшение именно поступлений от телевизион-
ного пула, но как этого добиться, непонятно. В текущей 
экономической ситуации клубы уже вынуждены эко-
номить (к примеру, потери «Барселоны» от пандемии 
превысили €160 млн) и просто так от своих денег не от-
кажутся. Особенно будут упорствовать участники Лиги 
Европы. Ведь в структуре их призовых телевизионные 
деньги составляют почти треть — против 14% у клубов 
Лиги чемпионов.

Пойти по пути национальных лиг, также столкнув-
шихся с требованием возврата средств, UEFA не может. 
Например, Английская премьер-лига, от которой требу-
ют вернуть более €350 млн, предлагает хотя бы частично 
компенсировать потери вещателей за счет увеличения в 
следующих сезонах количества матчей, пригодных для 
прямой трансляции (речь о создании слотов, не пересе-
кающихся друг с другом). UEFA все доступные вечерние 
слоты уже исчерпал. Игры групповой стадии Лиги чем-
пионов проводятся во вторник и среду с началом матчей 
в 20:00 и 22:00 по московскому времени. В четверг игра-
ют клубы Лиги Европы. А уже в пятницу могут начинать-
ся туры национальных первенств, завершающиеся толь-
ко в понедельник. 

Впрочем, как считает Пьер Маэс, консультант бель-
гийской телекомпании Telenet, переговорная пози-
ция UEFA все равно сильна. Господин Маэс полагает, 
что за счет востребованности предлагаемого продук-
та UEFA удастся найти компромисс с вещателями. Но 
и он прогнозирует, что хотя бы часть средств придется 
вернуть. А по мнению старшего вице-президента спор-
тивного агентства Octagon Даниэля Коэна, «UEFA не в 
том положении, чтобы говорить с позиции силы». Он 
также заявил SportBusiness, что универсального реше-
ния, устраивающего все стороны, в этой истории быть 
не может, но уверен, что в интересах UEFA все же «не 
злить партнеров».

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

К возврату не готовы
Телекомпании требуют от UEFA компенсации 
за скомканный еврокубковый сезон

Завершившийся Зальцбургский фестиваль 
отрапортовал о кассовых и других результатах. 
Последние противоречивы: с одной стороны, 
катастрофичное падение доходов и огромные 
непредвиденные расходы. С другой — фестиваль, 
хотя еще в начале лета в этом можно было сомне-
ваться, все-таки состоялся и все-таки кое-как от-
праздновал собственное столетие. Рассказывает 
Сергей Ходнев.

а последние годы Зальцбургский фестиваль зара-
батывал в среднем около €30 млн за лето (€29,7 млн в 
2016-м, €30,3 млн в 2018-м, €31,2 млн в 2019-м). В этот раз 
чистый доход составил только €8,7 млн. Всему виной, 
понятно, пандемия. Если несколько прошлых фестива-
лей собирали по 220 тыс. зрителей (в 2019-м даже и все 
230 тыс.) из примерно 80 стран мира, то летом 2020 года 
фестивальные мероприятия собрали в Зальцбурге толь-
ко 76,5 тыс. человек; количество представленных стран, 
как можно было предположить, упало до 39.

Да к тому же пришлось аннулировать 180 тыс. биле-
тов, а значит, и вернуть за них деньги. Учитывая заль-
цбургские билетные расценки, это совсем не безделица 
— общим счетом €24,5 млн, из которых только неболь-
шую часть (€5,4 млн) зрители собрались вложить в биле-
ты на следующий фестиваль. Предлагалась на сей раз и 
возможность оставить эти компенсационные деньги фе-
стивалю в качестве добровольного пожертвования, но 
ею воспользовались не очень многие, судя по итоговой 
сумме таких пожертвований (€500 тыс.).

А еще панические сроки, в которые пришлось вер-
стать новую программу, сверять ее с купленными и не-
купленными билетами, сноситься с исполнителями, 
придумывать на ходу стратегии и механизмы возврата 
денег покупателям, которые были рассредоточены по 
всему миру (причем у некоторых в качестве контактных 
данных значился в фестивальных базах только физиче-
ский почтовый адрес); а еще сайт, который в июле пе-
риодически не выдерживал наплыва желающих разо-
браться со своими билетами.

В общем, вирус скомкал все, что только можно. Хотя в 
итоге за 30 фестивальных дней состоялось 110 событий, 
включая 53 концерта и 12 оперных представлений, но и 
те были не без компромиссности. Антрактов не делали, 
ватерклозеты закрыли, продолжительность представле-
ний, соответственно, сократили. Если в «Электре» Рихар-
да Штрауса купюр делать при этом не пришлось, то «Cosi 
fan tutte» Моцарта шли в серьезно адаптированной вер-
сии, на что в «здоровое» время руководство фестиваля, 
разумеется, и под пытками не согласилось бы.

Но, с другой стороны, что было делать? Отмениться 
совсем? В год его собственного столетия Зальцбургско-
му фестивалю, который в первой половине ХХ века и 
так хлебнул лиха, психологически это было бы отчаян-
но тяжело. Уж лучше, поддерживая кое-как собственную 
исключительную репутацию, было стиснуть зубы и вы-
держать удар — что фестиваль и сделал, насколько смог. 
А триумфы, юбилейные торжества и обычную празд-
ничность перенести на следующий год: авось вопрос 
санэпидбезопасности наконец снимется с повестки дня.

На том и порешили: многолетний президент фе-
стиваля Хельга Рабль-Штадлер, когда-то намеревавша-
яся уйти в отставку в 2020-м, как только будет отпразд-
новано столетие, останется теперь еще на один год. На 
своих местах и вся остальная руководящая команда, а 
с Чечилией Бартоли, которая заведует зальцбургским 
Pfingstfestspiele, «младшим братом» летнего фестиваля, 
контракт на днях продлен уж до 2026 года.

А пока Зальцбургский фестиваль выступил (чего не 
делал, кажется, как раз сто лет) с большим манифестом о 
своих творческих приоритетах. Обещаны забота о евро-
пейских культурных ценностях, открытость для молоде-
жи, попечение о мире, терпимости и гуманизме, привер-
женность хозяйственному процветанию города и земли 
Зальцбург. И все-таки чуть ли не более заветными тут ка-
жутся слова о «вызовах цифрового мира» и о необходи-
мости противостоять «идеям необузданной технической 
воспроизводимости» искусства. Очевидно, стратосфери-
ческий взлет этой самой «необузданности», когда каран-
тинная публика мириадами смотрела спектакли в интер-
нете,— проблема ничуть не менее тревожная для передо-
вых менеджерских голов, чем сам коронавирус.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Спасибо, что вечно живой
Зальцбургский фестиваль-2020 подвел итоги

Московские театры приходят в себя после каранти-
на. Первым большую премьеру на большой сцене по-
казал Театр имени Пушкина. Худрук театра Евгений 
Писарев поставил «Ложные признания» еще в кон-
це марта, но сыграли их для публики только сейчас. 
Впервые за пять месяцев в большом театральном 
зале — с партером, бельэтажем и ярусами — побы-
вала Алла Шендерова.

астер иносказаний и вычурного стиля (есть 
даже термин «мариводаж»), комедиограф XVIII века Пьер 
Карле де Шамблен де Мариво популярен во Франции, по-
чти как у нас Островский. Но в России его ставили редко. 
Еще недавно это можно было объяснить старой шуткой 
Жванецкого, когда-то заметившего, что русский актер мо-
жет сыграть все, но вот фраза «Мне в Париж по делу сроч-
но» у него пока не выходит. Изящно и легко сыгранные ан-
самблем Театра имени Пушкина «Ложные признания» до-
казывают, что барьер взят.

Декорации Зиновия Марголина выше всяких похвал: 
ребристые стены дома Араминты (богатой вдовы, вокруг 
которой закручивается интрига), убранного в скандинав-
ском стиле, из десятого ряда партера нет-нет да и напом-
нят экранную рябь или видеоарт. То есть театр учитыва-
ет, что мы возвращаемся из онлайна в офлайн, и, чтобы 
сгладить резкость перехода, живая сцена слегка симули-
рует экран. А потом вдруг две стены начинают вращать-
ся на поворотном круге. Так кабинет, в котором романтич-
ная Араминта (Виктория Исакова) экзаменует своего но-
вого секретаря Доранта (у Федора Левина отличный де-
бют), превращается в мини-спортзал, где ее маменька, го-
спожа Аргант (Вера Алентова), упражняется на беговой до-
рожке. Действие в спектакле Писарева происходит сегод-
ня, сейчас, и зритель даже почти не смеется, когда мадам 
отгоняет Доранта, прошипев: «Дистанция» (мало кто мо-
жет проделать это с той же комичной небрежностью, как 
Алентова). А потом прерывает разговор заливистым сме-
хом: вмонтированный в тренажер экран привлекатель-
нее, чем реальная беседа с занудным юношей, который 
отказывается уговорить ее дочь выйти за богатого соседа.

У Мариво молодой и бедный Дорант влюблен в богатую 
вдову Араминту, и его бывший слуга Дюбуа, ставший те-
перь ее слугой, помогает юноше устроить так, чтобы дама, 
отвергнув всех претендентов, стала его женой. Драматург, 
как ему свойственно, не проясняет до конца, действитель-
но ли Дорант влюблен или прикрывает словами сухой рас-

чет. Вообще, у Мариво (это, кстати, роднит его с Чеховым) 
всегда есть второй план — подтекст, от которого зависит 
смысл. Его режиссеру надо придумать и вложить в актеров.

Евгению Писареву, похоже, помогает само время: двой-
ственность происходящего в странном, как будто объятом 
сонными чарами доме зритель может объяснить тем, что 
персонажи, как и мы сегодня, живут в двух мирах однов-
ременно: они вроде бы друг с другом, а на самом деле — в 
мире своих гаджетов.

Любовное признание тут делается под тихий треск ра-
дио. А лучшей сценой кажется та, в которой из наушни-
ков престарелого слуги Кина (Владимир Николенко иг-
рает разновидность чеховского Фирса) вырывается пол-
ная ностальгии ария Надира из «Искателей жемчуга» Бизе. 
Пусть на секунду, но она заставляет зрителя испытать что-
то вроде сострадания и боли — и тут же заглушается шу-
мом стиральной машины. Дюбуа, сообщник Доранта, ко-
торого Андрей Заводюк играет престарелым манерным 
рокером, тут отвечает за стирку. Так что его интриги в пря-
мом смысле превращаются в копание в чужом белье.

Пять лет назад, на Чеховском фестивале, в Москву при-
езжали «Ложные признания» Люка Бонди. Страшно ска-
зать, но Виктория Исакова и Федор Левин, похоже, пере-
играли суперзвезд Изабель Юппер и Луи Гарреля (вообще, 
кому, как не Исаковой, играть всех мадам Бовари разных 
времен и народов). Да и сама постановка Писарева кажет-
ся куда более цельной и современной. Стиль и шарм — все 
в этом спектакле не заемное, а свое. Есть только малень-
кое но, из-за которого публика, еще не до конца оправив-
шаяся от пандемического шока, иногда впадает в такое же 
секундное оцепенение, как и персонажи на сцене.

Ну да, театр снова полон, а ложи блещут узнаваемыми 
лицами, но теперь вопрос, зачем это смотреть, встает с по-
чти невыносимой остротой. Жизнь-то, оказывается, ко-
роткая: раз — и ты на ИВЛ.

Проверить, насколько сильно мы отрезаны от всей 
прошлой культуры (или она отрезана от нас), можно уже 
на днях. Вслед за Театром имени Пушкина звездные пре-
мьеры на большой и малой сценах выпускает Театр наций 
(«Лекарь поневоле» Олега Долина, «Разбитый кувшин» Ти-
мофея Кулябина и «Страсти по Фоме» Евгения Марчелли) 
и Театр на Таганке («Снегурочка» Дениса Азарова). А потом 
в Театре на Малой Бронной Александр Молочников пока-
жет давно обещанный «Бульба.Пир» с Игорем Миркурба-
новым в роли гоголевского куренного атамана.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Легкая вентиляция искусства
«Ложные признания» Евгения Писарева  
и другие живые московские премьеры

В ближайшее время президенту UEFA Алек-
сандру Чеферину предстоит урегулировать 
непростой вопрос с выплатой компенсаций  
владельцам медиаправ   
ФОТО REUTERS

Вместо рококо декорации Зиновия  
Марголина отдают должное скандинавскому 
дизайну, но пьесе Мариво это не во вред  

Перед стартом очередного сезона Континенталь-
ная хоккейная лига (КХЛ) пытается урегулировать 
сложный вопрос с отказом двух клубов — «Сала-
вата Юлаева» и ЦСКА — уплачивать штраф за пре-
вышение действовавшего до нынешнего сезона 
«мягкого» потолка зарплат. В общей сложности 
размер задолженности команд близок к 600 млн 
руб. «Салават Юлаев» уже подал апелляцию в ар-
битражный суд при Торгово-промышленной па-
лате, пытаясь доказать, что из-за срыва концовки 
минувшего чемпионата в связи с пандемией коро-
навируса недополучил прибыль, на которую рас-
считывал, превышая потолок. В КХЛ настаивают 
на обязательности штрафа, называя превышение 
потолка «осознанным риском».

чера генеральный директор уфимского «Салава-
та Юлаева» Александр Курносов сообщил, что клуб по-
дал апелляцию в арбитражный суд при Торгово-про-
мышленной палате «по вопросу превышения потолка 
в прошлом сезоне». Речь идет о попытке решить доволь-
но важный для КХЛ, очередной чемпионат которой стар-
тует 2 сентября, спор по поводу ключевого финансового 
инструмента, применяемого в первенстве,— ограниче-
ния потолка зарплат, то есть суммы годовых контрактов 
хоккеистов команд.

До нынешнего сезона в лиге действовал так называ-
емый мягкий потолок. Установленный в предыдущем 
чемпионате на отметке 800 млн руб. он допускал воз-
можность превышения при условии уплаты штрафа. Его 
размер составлял 30% от суммы превышения. Оно не та-
кое уж редкое для КХЛ явление: по данным РБК, в минув-
шем первенстве отметку 800 млн руб. перекрывали зар-
платные бюджеты девяти клубов. А в начале августа пре-
зидент КХЛ Алексей Морозов подтвердил, что два чле-
на лиги, входящие в число грандов, «Салават Юлаев» и 
ЦСКА, просрочили уплату штрафа, заметив, что «не хо-
телось бы отстранять» их от выступления в чемпиона-
те. Формально именно отстранение является основной 
санкцией за игнорирование штрафа.

Алексей Морозов не уточнил размер задолженности 
ЦСКА и «Салавата Юлаева». По оценке «Бизнес Online», 

у армейцев, обладателей Кубка Гагарина 2019 года, 
она составляет около 350 млн руб., у уфимцев — око-
ло 215 млн руб.

Объясняя позицию клуба, Александр Курносов ука-
зал на тот факт, что прошедший сезон остался недоиг-
ранным из-за пандемии коронавируса. Он был прер-
ван после стартового раунда play-off, который преодо-
лели и ЦСКА, и «Салават Юлаев», высоко котировавши-
еся в Кубке Гагарина. По мнению гендиректора уфим-
цев, из-за срыва концовки чемпионата клуб недополу-
чил прибыль, на которую рассчитывал, комплектуясь с 
превышением потолка. При вылете же он бы «сразу за-
платил штраф».

В КХЛ абсолютно не согласны с такой логикой. Ком-
ментируя тезис о «недополученной» прибыли, в пресс-
службе лиги заявили „Ъ“, что превышение клубом 
потолка «не гарантирует ему как высокого спортив-
ного результата, так и получения какой-либо прибы-
ли, то есть обязанность по уплате взноса за превыше-
ние потолка не поставлена в зависимость от результа-
тов клуба и его прибыли». КХЛ напомнила, что, соглас-
но ее регламенту, «взнос за превышение потолка зара-
ботных плат поставлен в зависимость исключитель-
но от доходов хоккеистов, выплачиваемых клубом, а 
значит, обязанность клуба по уплате взноса за превы-
шение потолка заработных плат сохранилась в пол-
ном объеме». Превышение потолка заработных плат 
и уплаты в связи с этим взноса в лиге называли «осоз-
нанным риском, который каждый клуб принимает на 
себя в начале сезона без каких-либо спортивных или 
финансовых гарантий».

КХЛ настаивает, что штраф является «одинаково обя-
зательным для всех клубов», а «какой-либо компромисс 
по отношению к одному из них нарушит принцип спор-
тивного равенства участников чемпионата». Лига отме-
тила, что на совет директоров КХЛ, членами которого яв-
ляются в том числе представители команд, выносился 
вопрос об отмене взноса за превышение потолка зара-
ботных плат, но орган отказал в ней.

В ближайшем сезоне подобный конфликт уже будет 
невозможен. Дело в том, что, начиная с него, лига перехо-
дит на «жесткий», не допускающий превышения потолок. 
Его размер в ближайшем чемпионате равен 900 млн руб.

Алексей Доспехов

КХЛ

Потолок платежом красен
Лига столкнулась с нежеланием  
уплачивать штраф за его превышение
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